
tória, ou seja, cada prefeito uma
surpresa, às vezes boa, outras…
nem tanto”, raciocina o ex-depu-
tado e senador ítalo-brasileiro.

FAUSTO — VII
“As escolhas dos candidatos

a vereador desconsideram que é
no Legislativo que se deve formu-
lar o conjunto de leis e regras, as
normativas e o direcionamento de
nosso desenvolvimento, sempre
consubstanciado se forma legiti-
ma no papel de representação dos
anseios e necessidades dos repre-
sentados: os cidadãos que sem-
pre pagam a conta final”, ensina
Fausto, que assegura que qual-
quer que seja o prefeito eleito “é
importante estreitar um relacio-
namento ético e técnico, realista
e legal com a Câmara”, explica.

CONCLUSÃO
“Acho que o poder em Pira-

cicaba precisa dar um salto de
maturidade política”, resume,
numa conclusão sábia que deve,
ou deveria, ser o Norte da atuação
das legendas que disputam a ca-
deira principal do Centro Cívico.

UPA LIVRE — I
O prefeito Luciano Almeida

(Progressistas) está satisfeito com
os resultados apresentados logo na
1ª semana do projeto UPA Livre,
que atendeu 729 pacientes com sín-
dromes respiratórias e suspeita para
dengue. A unidade, montada no
Tiro de Guerra tem estrutura para
atender até 250 pessoas por dia.

UPA LIVRE — II
O projeto UPA Livre foi criado

para “desafogar” os atendimentos
de emergência/urgência que vinham
se acumulando nas Unidades de
Pronto Atendimento (UPAs) do
município. A medida se mostrou
assertiva pois a chegada do inverno
favorece a disseminação dos vírus
causadores de infecções como gri-
pe, resfriado e a própria Covid-19.

LANÇAMENTO
A secretária de Governo Tás-

sia Espego Pires está trabalhando
na organização do cerimonial de
lançamento do projeto PIRA 20/40,
que prevê o planejamento estratégi-
co para Piracicaba pelos próximos
anos. Ao que tudo indica este será
mais um evento com padrão de
qualidade nota 10, supervisionado
pela secretária e seus assessores.

VISITAS
O representante em Piracica-

ba do Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas (IPT), o engenheiro Ga-
briel Vicente, já começou a agen-
dar algumas visitas aos empre-
sários e sindicatos patronais da
região. Sua intenção é oferecer a
consultoria especializada do IPT
em soluções tecnológicas para as
áreas de biomassa, agrícola,
energia e novos combustíveis.

NEDER
O jornalista Alexandre Neder,

filho do saudoso Antônio Carlos
Neder, ex-diretor da FOP (Facul-
dade de Odontologia de Piracicaba),
deixará o comando do seu progra-
ma matinal “Novo Dia”, na rádio
Educadora AM, que vai ao ar de
segunda a sexta-feira, das 7h às 8h,
no dia 28 de junho. Neder é pré-
candidato a vereador pelo PSDB.

DIVINO
Pelo PDT (Partido Democrá-

tico Trabalhista), presidido por
Max Pavanello, que apoia o ex-pre-
feito Barjas Negri para a Prefeitu-
ra de Piracicaba, um dos pré-can-
didatos a uma cadeira no parla-
mento piracicabano é o ex-presi-
dente da Associação dos Morado-
res do Algodoal, Divino Eterno
Monteiro. Ele teve uma significati-
va atuação na regularização fun-
diária do Algodoal e agora quer
participar mais ativamente dos pro-
blemas das comunidades e bair-
ros da periferia de Piracicaba.

JARDIM
O deputado federal Arnaldo

Jardim (Cidadania-SP) presidiu
nesta quarta-feira, dia 19, deba-
te sobre a crescente importância
da energia nuclear no cenário
global realizado pela Comissão
Especial para Estudo, Avaliação
e Acompanhamento das Inicia-
tivas e Medidas Adotadas para
a Transição Energética e pela
Comissão de Minas e Energia
(CME). Arnaldo é amigo e com-
panheiro de legenda do ex-depu-
tado estadual Roberto Morais.

FAUSTO — I
O arquiteto Fausto Guilherme

Longo (MDB) — idealista, foi se-
nador e deputado ítalo-brasileiro
por dez anos, desenvolvendo pro-
jetos em todo o Brasil — faz comen-
tários a este idoso e cansado Ca-
piau sobre as eleições locais. É de
alto significado para Piracicaba a
posição de Fausto, que foi secretá-
rio de Turismo na década de 1980,
porque suas manifestações são
analíticas, sem receio e sem ódio.

FAUSTO — I
“Ainda muito cedo para con-

clusões. Todos acreditam que já
está tudo resolvido. Tem muito
chão e muita água para passar.
Também continuamos com o
mesmo critério de avaliação: no-
mes versus nomes. E pesquisas
que interpretam um momento,
não a história por inteiro”, afir-
ma, numa qualificada análise.

FAUSTO — III
“Propostas de médio e longo

prazo para o futuro da cidade
nem são apresentadas e nem dis-
cutidas”, afirma Fausto, para
quem, com isso, “perde-se a opor-
tunidade de abrir-se uma discus-
são séria e consequente com a
sociedade organizada sobre qual
Piracicaba queremos ser. E com
qual dose de sacrifícios, investi-
mentos e capacidade de decidir”.

FAUSTO — IV
Fausto participou de inú-

meras eleições e de campanhas.
Por isso, analisa com a lógica
que este Capiau, idoso e cansa-
do, entende sensata: “O Barjas
corre o risco de sempre: o isola-
mento”, referindo-se ao ex-pre-
feito Barjas Negri (PSDB), pré-
candidato a prefeito em outubro,
quando se trata de campanha.

FAUSTO — V
“Embora os debates só acon-

teçam no período eleitoral, pelo
menos a mídia e as instituições
mais fortes já poderiam estar apon-
tando os principais gargalos, os
obstáculos para sua superação, as-
sim como aproveitar as oportuni-
dades que poderemos ter com nos-
sos predicados diferenciais: locali-
zação, vocação, tipo de indústria,
capacidade de produção técnica e
científica, território, etc”, afirma
Fausto. Este Capiau tenta acele-
rar o debate, com posições de cada
um, especialmente em artigos.

FAUSTO — VI
“Avaliar as melhores candi-

daturas repetindo-se o mesmo
bordão meio demagógico pesso-
al de sempre e não baseado em
uma proposta concreta apontan-
do soluções para os problemas
de uma cidade que deve se pre-
parar para o crescimento popu-
lacional, tende à repetição da his-
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ENCONTRO
Depois de agenda em diversos
bairros, o pré-candidato a pre-
feito de Piracicaba pelo PSDB,
Barjas Negri, estava chegando
em sua casa, e recebeu os

cumprimentos de trabalhadores
que cuidam com carinho da ci-
dade, os garis. O pré-candida-
to tucano teve uma prosa, com
direito a registro fotográfico.

Divulgação

Prefeitura define planejamento
para combate a incêndios

Participaram da reunião as secretárias de Governo, Tassia Espego;
de Agricultura e Abastecimento, Nancy Thame, Defesa Civil, Corpo
de Bombeiros, gestores de usinas e representante da Coplacana

Divulgação/CCS

Objetivo é planejar estratégias para combate a incêndios

O prefeito Luciano Almeida
recebeu gestores de usina, repre-
sentantes dos Bombeiros e Defe-
sa Civil para elaborar um plane-
jamento de combate a incêndios.
A reunião aconteceu na tarde de
quarta-feira (19), com o objetivo
de ouvir as dificuldades e tam-
bém a estrutura de cada órgão
ou empresa para unir forças e ali-
nhar uma estratégia para evitar
incêndios no período de estiagem.

Além do prefeito, estiveram
presentes na reunião a secretá-
ria de Governo, Tassia Espego
(Segov); a secretária de Agricul-
tura e Abastecimento (Sema),
Nancy Thame; o secretário exe-
cutivo da Defesa Civil, Odair
Mello; e representantes do Cor-
po de Bombeiros, das usinas Raí-
zen e São Martinho, e da Coplaca-
na (Cooperativa dos Plantadores
de Cana do Estado de São Paulo).

O prefeito destacou a preo-
cupação com o período de estia-
gem na região, que este ano, com
a baixa umidade provocada pela
escassez de chuvas e a previsão de
um período mais extenso de estia-
gem, aumenta o risco de incidên-
cia de incêndios que podem atingir
rapidamente grandes áreas.

“É por isso que eu quis reunir
todos aqui hoje, para conhecer a
estrutura de cada empresa, as di-

HISTÓRIAS
Quinze minutos de histórias,
emoções e imaginação com
o educador, músico, poeta,
mestre em manifestações
culturais, de capoeira e de
maracatu Diógenes Junäy,
mais conhecido como Mestre
Junäy. Essa iniciativa será
conduzida sempre na praça
central de Saltinho, e aconte-
cerá num domingo por mês a
ser escolhido esporadica-
mente, após a missa das 8
horas, ou seja, a contação co-
meça a partir das 9h30mim.
Num momento descontraído
e mágico, em volta da praça,
ou no coreto, seguido sempre
com 15 minutos, a contação

desperta a curiosidade, esti-
mula a imaginação, desenvol-
ve a autonomia e o pensa-
mento, proporciona vivenciar
diversas emoções como: o
medo e angústias, ajudando
o indivíduo a resolver seus
conflitos emocionais. Através
do faz de conta, o ouvinte de-
senvolve a atenção, a concen-
tração, o vocabulário, a memó-
ria e o raciocínio. “Contar his-
tórias também estimula a cu-
riosidade, a imaginação e a
criatividade. Evidências cien-
tíficas mostram que as expe-
riências vivenciadas é que
constituem a arquitetura do
cérebro”, afirma Diógenes.

Divulgação

CONTRA A PEC 09/2023
A Professora Bebel — deputa-
da estadual pelo PT e pré-can-
didata a prefeita de Piracicaba
em outubro próximo — contou
com o apoio de professores,

estudantes e liderança de mo-
vimentos sociais para impedir
a aprovação da PEC 09/2023,
que prejudicaria com a educa-
ção pública no Estado. A8

Divulgação

HYUNDAI VENCE PRÊMIO IMMENSITÀ
A Hyundai Motor Brasil foi reco-
nhecida na última semana
como vencedora do Prêmio
Immensità de Consciência
Ambiental, na categoria “Sus-

tentabilidade nos processos
produtivos”. A iniciativa certifi-
ca e incentiva empresas e or-
ganizações que se dedicam
às práticas sustentáveis. A6

Divulgação

A13 a A15A13 a A15A13 a A15A13 a A15A13 a A15By Elson de Belém

ficuldades das instituições no com-
bate a incêndios, para somarmos
esforços nesse monitoramento da
região e, se possível, compartilhar-
mos estratégias para isso”, disse
Luciano. Durante a reunião, o ca-
pitão Fabio Henrique Giovani, do
Corpo de Bombeiros, compartilhou
alguns dados do município, e des-
tacou que 95% dos incêndios são
criminosos, ou seja, provocados
propositalmente. As causas mais
comuns são para limpeza de ter-

renos ou pastagens, queima de
lixo, para espantar animais peço-
nhentos e oferendas religiosas.

Ao final da reunião, o Exe-
cutivo se comprometeu a refor-
çar as campanhas de conscienti-
zação nos bairros, incluindo o
tema nas reuniões do Programa de
Zeladoria Comunitária, e reforçar
a fiscalização de terrenos e na
área rural feita pelo Pelotão Ambi-
ental e pela Secretaria de Meio Am-
biente e Infraestrutura (Simap).

Também foi destacada a pre-
sença da Defesa Civil nas reuni-
ões do PAM (Plano de Auxílio
Mútuo) organizadas pelo Corpo
de Bombeiros e que incluem o
planejamento de ações contra in-
cêndios, e foi feito um convite
para a participação das empre-
sas no compartilhamento de
ações e estratégias de comunica-
ção entre poder público e setor
privado para o rápido controle
do fogo em caso de incêndios.

Divulgação

LUTO - Nossas condolências à família de Alda-
no Benetton Filho, que faleceu ontem (20). Tris-
teza para todos os que o tiveram como amigo. A4
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Deus não tem ponto final

Há décadas venhoHá décadas venhoHá décadas venhoHá décadas venhoHá décadas venho
preconizando quepreconizando quepreconizando quepreconizando quepreconizando que
a Ciência (cérebro,a Ciência (cérebro,a Ciência (cérebro,a Ciência (cérebro,a Ciência (cérebro,
mente), iluminadamente), iluminadamente), iluminadamente), iluminadamente), iluminada
pelo Amorpelo Amorpelo Amorpelo Amorpelo Amor
(religião, coração(religião, coração(religião, coração(religião, coração(religião, coração
fraterno), elevafraterno), elevafraterno), elevafraterno), elevafraterno), eleva
o ser humanoo ser humanoo ser humanoo ser humanoo ser humano
à conquistaà conquistaà conquistaà conquistaà conquista
da Vda Vda Vda Vda Verdadeerdadeerdadeerdadeerdade

Paiva Netto

Aos pacientes lei-
tores e leitoras,
 trarei mais al-

gumas reflexões de meu
livro Sociologia do Uni-
verso. Nos debates so-
bre Deus, faz-se neces-
sário considerar que Ele
não é um mero produ-
to da Fé. Por isso, a forma de raci-
ocínio nesse particular é semelhan-
te à que expressei na ainda polêmi-
ca tese acerca da vida extraterres-
tre. Por ocasião do 1o Fórum In-
ternacional de Ufologia, sediado no
Parlamento Mundial da Fraterni-
dade Ecumênica, o ParlaMundi da
LBV, em Brasília/DF, de 7 a 14 de
dezembro de 1997, comentei: O
mundo discute, há muito tempo, a
existência dos chamados óvnis. Re-
lativamente a isso, o essencial não
é acreditar ou deixar de crer neles,
mas, sim, saber se esses fenôme-
nos são ou não verdadeiros.

Aliás, a respeito da vida em
outras partes do espaço sideral, é
bem-vinda a declaração feita, há
alguns anos, pelo então diretor do
Observatório Astronômico do Va-
ticano, padre José Gabriel Funes,
em entrevista ao jornal L'Osser-
vatore Romano: "Não podemos
colocar limites à liberdade criado-
ra de Deus. (...) Como podemos
excluir que a vida tenha se desen-
volvido também em outro lugar?"

Em Deus não se coloca pon-
to final.

Bem a propósito, ainda no
ParlaMundi, no 1o Fórum Mun-
dial Espírito e Ciência, da LBV,
em 18 de outubro de 2000, o prof.
Ronaldo Rogério de Freitas Mou-
rão (1935-2014), astrônomo e fí-
sico brasileiro, internacionalmen-
te conhecido, num trecho de sua
palestra, quando discorria sobre
a visão ampliada que passamos a
ter do cosmos, esclareceu que "ele
era limitado porque o ser humano
tem necessidade de limitar tudo,
dando começo e fim às coisas.
Nossa mente é assim. Imaginamos
o ser humano como mortal. Não
acreditamos que a vida seja imor-
tal, e eu não tenho dúvida nenhu-
ma de que a vida é imortal; quem
é mortal somos nós, o indivíduo,
mas a vida se perpetua perma-
nentemente no Universo. Ela está
aí totalmente espalhada, e isso é
importante para se analisar".

Sistema geocêntrico, aliás,
egocêntrico.

Imprescindível se torna que
usemos de isenção e modéstia na

análise dos assuntos
não completamente
decifrados. Em As Pro-
fecias sem Mistério
(1998), argumentei
que, se alguém assegu-
rar ser tal coisa impos-
sível - tendo em vista
determinado parecer
científico -, qualquer
um poderá perguntar-

lhe a que ciência se refere: a do
passado, a contemporânea ou a
do futuro? Sim, pois os enuncia-
dos da respeitável e utilíssima ci-
ência, sem a qual não podemos
viver, evoluem, devendo fazê-lo
constantemente. Por isso, é sen-
sato refletir sobre a ponderação
do saudoso físico brasileiro Cé-
sar Lattes (1924-2005), um dos
descobridores do méson-pi: "A
ciência deve tomar muito cui-
dado quando afirma que mui-
tas coisas não existem (...)".

Tudo progride. Quantas coi-
sas que ontem eram verdades
inamovíveis no campo da religião
e da ciência não mais o são. Em
1987, na Folha de S. Paulo, des-
taquei um exemplo: (...) a Terra
(por antigas concepções defendi-
das a ferro e fogo) seria o centro
do universo. Aliás, o sistema geo-
cêntrico nada mais simboliza do
que um método egocêntrico: o
homem a pretender que o univer-
so evolua em torno de seu ego (...).

Ciência, amor e verdade.
A questão consiste em pro-

curar saber onde se encontra
a verdade, e não - subjugados
pelo preconceito - concluirmos,
por decisão irrevogável, em
que vertente ela se situa.

Há décadas venho preconizan-
do que a Ciência (cérebro, mente),
iluminada pelo Amor (religião,
coração fraterno), eleva o ser hu-
mano à conquista da Verdade.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
email: paivanetto@lbv.org.br
- www.boavontade.com

Caso do fenol reascende disputa
entre médicos e farmacêuticos

O exercício ilegalO exercício ilegalO exercício ilegalO exercício ilegalO exercício ilegal
de medicina,de medicina,de medicina,de medicina,de medicina,
farmácia oufarmácia oufarmácia oufarmácia oufarmácia ou
odontologia éodontologia éodontologia éodontologia éodontologia é
crime previstocrime previstocrime previstocrime previstocrime previsto
no Código Penalno Código Penalno Código Penalno Código Penalno Código Penal
BrasileiroBrasileiroBrasileiroBrasileiroBrasileiro

Claudia de
Lucca Mano

Amorte recente do
jovem Henrique
 da Silva Cha-

gas, 27 anos, duran-
te um procedimento
de peeling de fenol,
ocorrida numa clínica
na capital de São Pau-
lo, ressuscitou uma briga históri-
ca entre os conselhos profissio-
nais de medicina e farmácia.

Desde que foi publicada a pri-
meira resolução que regula a atu-
ação de farmacêuticos em estética
(CFF 573/13), o Conselho de Me-
dicina vem impetrando diversas
medidas judiciais para impedir a
prática. Em 2018, a Justiça Fede-
ral de Brasília deu uma decisão
favorável aos médicos, entenden-
do que a Lei do ato médico res-
guarda a estes profissionais a ex-
clusividade na realização de pro-
cedimentos ditos invasivos. Em
reação, o Conselho de Farmácia
editou nova norma em 2018 (CFF
669//2018), que também foi sus-
pensa por decisão judicial.

Para farmacêuticos, estão vi-
gentes as Resoluções CFF 616/15 e
645/15, que incluem os peelings
químicos, enzimáticos e biológicos
no rol de atos autorizados para
farmacêuticos estetas, contanto
que o profissional comprove habi-
litação em cursos livres ou de pós-
graduação reconhecidos, anota-
dos no prontuário do profissional
junto ao conselho regional, com no
mínimo 360 horas de duração.

Em novembro de 2023, um
novo pedido de liminar foi dene-
gado ao Conselho de Medicina,
que atacava justamente as reso-
luções de 2015 e 2017. Assim, a

decisão mais recente
reconhece o direito do
Conselho de Farmácia
definir a atuação do
farmacêutico em saú-
de estética, entenden-
do o juiz que os proce-
dimentos atualmente
encampados não são
de natureza invasiva.

Desde o episódio
recente da morte do jovem, o
Conselho de Medicina e Socie-
dades Médicas vêm declarando
publicamente que consideram
que o peeling de fenol é compe-
tência exclusiva de médicos.

Na última década, a ampli-
ação do âmbito de atuação dos
farmacêuticos foi um dos obje-
tivos do Conselho Federal de
Farmácia, não só na saúde es-
tética, como na prescrição far-
macêutica de medicamentos, na
tricologia e na realização exames
laboratoriais, por exemplo.

Em outro caso em Curitiba,
uma senhora de 64 anos teve
queimaduras graves por peeling
de fenol realizado em 25 de maio.
A profissional que realizou se de-
clarava falsamente biomédica,
segundo a polícia. Produtos pre-
parados numa farmácia de ma-
nipulação de São Paulo foram
apreendidos na clínica do Para-
ná pela vigilância sanitária.

Os biomédicos também possu-
em uma Resolução - 241/14 do
CFBM - que os permite atuar na
área estética, fazendo uso de méto-
dos invasivos não-cirúrgicos (aque-
les que são minimamente invasi-
vos) como, por exemplo, carboxite-
rapia, botox e preenchedores, além
de outros procedimentos como la-
serterapia, luz intensa pulsada e
peelings químicos e mecânicos.

Já esteticistas não possuem
regulamentação profissional cla-
ra, nem mesmo conselho pró-
prio. Somente em 2018, a Lei
13.643 reconheceu a existência da
profissão de esteticista no país.
Há uma mobilização para a cria-
ção de um conselho profissional
especifico da categoria. Por hora,
é o Conselho de Biomedicina que
encampa a profissão de esteticis-
ta. Assim, tais profissionais,
muitas vezes com formação em
cursos livres, não tem habilita-
ção para realizar procedimentos
estéticos que já são autorizados
a outras profissões de saúde.

O exercício ilegal de medici-
na, farmácia ou odontologia é cri-
me previsto no Código Penal Bra-
sileiro, punível com detenção de
seis meses a dois anos. Influencia-
dores digitais que declaram falsa-
mente ser biomédicos, farmacêu-
ticos ou médicos estão sujeitas a
este enquadramento, além de ou-
tros como homicídio, lesão cor-
poral e falsidade ideológica.

É bom pontuar que a dita in-
vasividade medica é o critério chave
para a discussão de âmbito profis-
sional que alimenta essa polêmica
há anos. A definição ficou de fora
da Lei do Ato Médico (Lei 12.842/
13), por veto da Presidenta Dilma
Roussef, porque dizia que até atos
mais singelos, como uma simples
punção venosa, seriam privati-

vos de médicos, encampando
conceitos um tanto vagos, como
a invasão da derme e epiderme.

Vale destacar que existem
diversos graus de peelings quí-
micos com fenol, que exigem di-
ferentes cuidados para sua apli-
cação, até porque precisam de
anestesia, o que em si já acres-
centa risco ao paciente. Natalia
Becker, esteticista, influencer e
dona da clínica onde o proce-
dimento foi realizado em São
Paulo, foi indiciada por homi-
cídio doloso. Ela alega que fez
curso online com uma farma-
cêutica de Curitiba, Dra. Danie-
la Stuart, que foi ouvida pela
Polícia local. Stuart alega que
Natalia não concluiu o curso an-
tes do procedimento que matou
o paciente e que não teria segui-
do o protocolo recomendado.

O Conselho Federal de Far-
mácia, em nota, reiterou que a ati-
vidade de peeling é permitida aos
farmacêuticos, bem como minis-
trar cursos livres e orientativos.
Cabe a cada profissional de saú-
de conhecer e respeitar os limites
éticos da profissão, dados pelo
conselho do qual fazem parte.

Com o crescimento da área es-
tética no Brasil, se não houver cui-
dados apropriados, fiscalização e
ética por parte dos profissionais, a
tendência é vermos mais e mais
casos como esse, reavivando a
ideia de que apenas médicos po-
dem realizar esses procedimentos,
o que não procede, visto que já são
feitos há anos por outros profissi-
onais de saúde com respaldo das
entidades de ética profissional.

———
Claudia de Lucca Ma-
no, advogada e con-
sultora empresarial

Beatriz Oliveira e
Mariana Carvalho

Segundo o relató-
rio "Women in
Technology", da

Michael Page, apenas
20% dos cargos nas
áreas de tecnologia na
América Latina são
ocupados por mulheres.
Esse número se reflete no Brasil em
dados do IBGE. A perpetuação des-
sa desigualdade, de estereótipos e
a falta de incentivos desde a in-
fância trazem consequências ne-
gativas como o desenvolvimento
de soluções tecnológicas com viés,
ambientes de trabalho hostis, per-
da de inovação e criatividade.

Quando decidimos ingressar
na área de tecnologia, não foi por
crescermos imersas nesse ambi-
ente. Ao chegarmos no ambiente
acadêmico, nos deparamos com
o fato de sermos uma das poucas
mulheres na sala de aula e essa
disparidade continuou ao ingres-
sarmos no mundo corporativo.
Ser a única mulher em uma
sala, em reuniões, em eventos
de tecnologia ou em palestras, é
algo que enfrentamos até hoje.

A falta de representativida-
de sempre nos fez questionar se
éramos capazes de ocupar esses
espaços. Essa autodúvida não é
apenas nossa. Durante nossas
carreiras, criamos comunidades
como a Brazilians in Tech e a Sy-

Diversidade e inclusão
em tecnologia

Quando decidimosQuando decidimosQuando decidimosQuando decidimosQuando decidimos
ingressar na áreaingressar na áreaingressar na áreaingressar na áreaingressar na área
de tecnologia, nãode tecnologia, nãode tecnologia, nãode tecnologia, nãode tecnologia, não
foi por crescermosfoi por crescermosfoi por crescermosfoi por crescermosfoi por crescermos
imersas nesseimersas nesseimersas nesseimersas nesseimersas nesse
ambienteambienteambienteambienteambiente

sAdminas com
o objetivo de
acolher mulhe-
res e ajudá-las
no seu desen-
volvimento, de
forma colabo-
rativa e aco-
lhedora. Fazer
parte de comu-
nidades nos

traz o sentimento de pertencimen-
to e reconhecimento: deixamos de
ser a única na sala e passamos a
ser uma entre muitas. Escreve-
mos, inclusive, o livro "Mulhe-
res em Tecnologia - Como a di-
versidade e inclusão vão mudar
as empresas e a sociedade".

O nosso trabalho voluntá-
rio em comunidades por si só,
no entanto, não é suficiente.
Por isso, perguntamos: como
você pode mudar o jogo?

———
Beatriz Oliveira, co-
fundadora da comuni-
dade SysAdminas,  e
Mariana Carvalho, co-
fundadora da organiza-
ção Brazilians in Tech

Madrugada
Ai, Portugal queAi, Portugal queAi, Portugal queAi, Portugal queAi, Portugal que
crio por ironiacrio por ironiacrio por ironiacrio por ironiacrio por ironia
à roda do meuà roda do meuà roda do meuà roda do meuà roda do meu
quintal e quequintal e quequintal e quequintal e quequintal e que
em sonho meem sonho meem sonho meem sonho meem sonho me
cobre inteirocobre inteirocobre inteirocobre inteirocobre inteiro

Arcado sobre o
muro da mi-
 nha sina, o

que vejo do futuro
não passa além da
esquina.  Mas em
loas falsas ao mun-
do à roda do meu
quintal, minto-me
que tenho um Impé-
rio, e se minto - sem
ironia ou vitupério - faço com
que ele me lembre Portugal.

Ai, tristezas tão distantes e
tão minhas - referências que in-

vento. Ai, esta vã glória
de mandar sobre o
nada enquanto me sen-
to no escuro do último
degrau da escada. Ai,
saudade que nem sinto
- saudade que nem sei.

Ai, ânsia de poder
cruzar os mares das ruas
sem ter medo. Ai, poder
deixar os oceanos do que

vivemos em segredo, em degredo de
sonhos e desejos sem reputação.

Afinal, da vida, a que se desti-
na o curso do destino em curso? Ser

Alê Bragion

Vicente sem vitória, ser aquele que
vence sem desbravar a terra e a his-
tória. Navegar é preciso. Mas viajar
ainda é tão mal. Ai, fumaças do meu
cigarro a tingirem de cinza e nuvem
a madrugada já tão cinza e tão nu-
vem que em mim se mimetiza.

Ai, Portugal que crio por
ironia à roda do meu quintal e
que em sonho me cobre inteiro.
Se escrevo - ai Portugal, tão fal-
so dentro de mim - é porque
hoje também sou nevoeiro. (Ex-
traído do livro não-publicado
"Casa Burguesa Sem-Chave" -
finalista do prêmio Claudio Wi-
ller de Poesia, da União Brasi-
leira de Escritores, de 2023).

———
Alexandre Bragion,
cronista  deste  ma-
tutino desde 2017

No combateNo combateNo combateNo combateNo combate
ao avanço daao avanço daao avanço daao avanço daao avanço da
autonomia daautonomia daautonomia daautonomia daautonomia da
mulhermulhermulhermulhermulher, o público, o público, o público, o público, o público
masculino usamasculino usamasculino usamasculino usamasculino usa
as armas queas armas queas armas queas armas queas armas que
tem e conhece –tem e conhece –tem e conhece –tem e conhece –tem e conhece –
a força brutaa força brutaa força brutaa força brutaa força bruta

Celeste Leite
dos Santos 

O debate nacional
em torno de te-
mas de família

ganhou holofotes com o
Projeto de Lei (PL)
1.904, que também pode
ser reconhecido como o
“PL dos Estupradores”.
O texto altera o Código Penal e es-
tabelece de 6 a 20 anos de prisão
para mulheres que, vítimas de es-
tupro, fizeram aborto após 22 se-
manas de gestação – pena, aliás,
que é o dobro da estabelecida para
o próprio criminoso, para o estu-
prador - de 6 a 10 anos de reclu-
são. Para compreender como che-
gamos a esse absurdo, é preciso
retomar a um passado longínquo.

No início da Idade Média, en-
tre os séculos 10 e 11, as mulheres,
antes submetidas ao jugo masculi-
no, passaram a se emancipar. Com
a apropriação do espaço público por
parte delas, os homens, então, idea-
lizaram o que, hoje, reconhecemos
como violência contra a mulher.

Da Idade Média para cá, este-
reótipos de gênero foram criados,
na tentativa de desqualificar e in-
viabilizar a mulher em sua auto-
nomia - de sorte que, aquelas que
estivessem sozinhas nas ruas não
eram, por exemplo, consideradas
“honestas”, “de família”, e, portan-
to, podiam ter seus corpos apropri-
ados por qualquer homem. Com o
avanço do público feminino na so-
ciedade, e com a conquista de es-

paços e de independên-
cia patrimonial e pesso-
al, cresceu ainda mais a
intolerância, e veio a
“caça às bruxas”.

Em pleno século 21,
desde a Covid-19 e todos
os resultados sociais e
de saúde pública ineren-
tes à pandemia, venho
defendendo que corre-

mos um sério risco de vivenciar-
mos uma nova Idade Média.

As mulheres, hoje, se sobres-
saem em eficiência, podendo, final-
mente, conciliar a vida pessoal e
profissional plena com a seara do-
méstica e familiar. Passam a alme-
jar e a ocupar postos que antes
eram impensáveis - incluindo os
construídos pelos homens e para
os homens. São o que quiserem,
onde quiserem, caso queiram.

No combate ao avanço da au-
tonomia da mulher, o público
masculino usa as armas que tem
e conhece – a força bruta. Os ho-
mens valem-se da ideia de que,
pelo controle dos nossos corpos,
podem, também, ter domínio de
nossas mentes e anseios, manten-
do-se, assim, o status quo de hie-
rarquia, de “quem manda”, de
“quem pode” e de “quem dita as
regras”. Igualdade não é aceitá-
vel. Isonomia, parceira, união e
respeito passam longe. “Manda
quem pode, obedece (e se sujeita)
quem tem juízo”, já dizia o ditado.
E, pelo visto, perante a lei, o bom
senso também se faz de rogado.

Eis que entra em pauta no

“PL dos Estupradores”

Brasil o “Projeto dos Estuprado-
res”, que pune vítimas mais do
que seus próprios algozes, ao pas-
so em que as equipara a homici-
das. Mesmo em países que punem
práticas abortivas - a fim de dis-
ciplinar a prática e combater qual-
quer tipo de banalização - essa
repreensão é desvinculada da pe-
rigosa equiparação com o homicí-
dio, sendo inserida no contexto da
saúde pública e da ordem social. 

Houvesse qualquer preo-
cupação com a vítima de estu-
pro e o produto da violência
(vítimas indiretas), não esta-
ríamos discutindo, neste mo-
mento, a criminalização de hipó-
teses de aborto legal no Brasil.

Mas o que esperar de um
Congresso Nacional que lidera,
apressadamente, a aprovação de
um projeto de violência institucio-
nal contra meninas e mulheres,
mas se recusa a conferir urgência
ao Estatuto da Vítima, sob o ar-
gumento de que, não é o caso de
se proporcionar proteção a grupos
vulneráveis de nossa sociedade?
Como deixar para o Poder Judiciá-
rio brasileiro analisar, casuistica-

mente, a especial proteção que deva
ser dada a vítimas vulneráveis?

Infelizmente, esse é só o come-
ço de uma era de restrição de direi-
tos das mulheres, em que a cruel-
dade humana se manifesta de sua
forma mais explícita, e com direito
ao apoio de vozes não só masculi-
nas, mas, também, femininas.

A aprovação do Estatuto da
Vítima é mais que urgente em
nosso País! Política pública não
se faz com demagogia. Nem in-
vertendo os papéis. Mas, sim, com
prevenção, planejamento e defesa
das vítimas diretas, indiretas e co-
letivas. Trata-se, afinal, da salva-
guarda da sociedade como um
todo, e de parte de nossa história.

A punição não deve, jamais,
ser descartada em caso compro-
vado, em questão de exageros e
de desvirtuação do objeto. Abor-
to é assunto sério, afinal, e não
menos importante e relevante do
que as sequelas deixadas por um
estupro - muitos, diga-se de pas-
sagem, cometidos dentro do lar
da vítima, por pessoa próxima.

Em suma, não podemos per-
mitir que o Brasil seja palco da re-
vitimização de milhares de me-
ninas e de mulheres, vilipendia-
das na alma, cujo único pecado,
pelo visto, é a própria existência.

———
Celeste Leite dos Santos,
presidente do Instituto
Brasileiro de Atenção Inte-
gral à Vítima (Pró-Vítima),
promotora de Justiça,
doutora em Direito Civil
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CORRETO
Por unanimidade o Banco

Central decidiu manter a taxa
Selic em 10.5%, inclusive com
votos dos quatro nomes indica-
dos pelo presidente Lula. Ouvi-
mos inúmeros profissionais, em
especial o economista Paulo Ra-
bello de Castro, dono de uma bi-
ografia extraordinária, com cur-
sos/trabalhos aqui e no exterior,
inclusive ao lado de três ganha-
dores do Prêmio Nobel de Eco-
nomia. Foi taxativo: "Decisão
certa. Dolorida, mas necessária".
Deu uma aula na Rádio Bandei-
rantes (Jornal Urgente) e cravou:

"O Brasil é uma nação sem pla-
nos. Gastamos mal, demais, não
sobrando nada para nós, para o
povo. Nossa sorte é o Brasil ser
dividido em vinte e sete partes.
Temos grandes governadores
com estados bem administrados.
É o que nos salva". Completou:
"Dói ouvir opiniões de leigos".

PONTO FINAL
O Aldano (Benetton Filho)

nos deixou. Foi bom demais
para sua família, o empreen-
dedorismo, a cidade e amigos.
Não esqueceremos as prosas,
seu bom humor e amizade.
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Em um dia, 160 crianças e jovens
se vacinaram contra a dengue
Imunizante segue disponível em todas as unidades
de saúde para o público com idade entre 10 e 14 anos

Somos todosSomos todosSomos todosSomos todosSomos todos
diferentes,diferentes,diferentes,diferentes,diferentes,
mas no fundo,mas no fundo,mas no fundo,mas no fundo,mas no fundo,
estamos tentandoestamos tentandoestamos tentandoestamos tentandoestamos tentando
descobrirdescobrirdescobrirdescobrirdescobrir
como navegarcomo navegarcomo navegarcomo navegarcomo navegar
nessa bagunçanessa bagunçanessa bagunçanessa bagunçanessa bagunça
chamada vidachamada vidachamada vidachamada vidachamada vida

Gregório José

Ah, o choque cul-
tural, essa mara-
 vilhosa salada

mista de hábitos e ma-
nias! Imagine só: um
brasileiro, um italiano
e um inglês entram
num bar e… cada um
acha que o outro veio
de outro planeta. Mas relaxa, pega
uma cadeira e vem dar risada - e
quem sabe até refletir - sobre as
excentricidades que fazem do Bra-
sil esse lugar tão peculiarmente
encantador para os estrangeiros.

Vamos começar com o banho.
Aqui no Brasil, tomar banho é um
hobby nacional, praticado com a
mesma frequência que respiramos.
Nosso clima tropical é a desculpa
perfeita para um mergulho refres-
cante a qualquer hora. Temos até
a "tríade do banho tropical": um
pela manhã, outro pós-feijoada e
mais um pra garantir bons sonhos.
Já os europeus do norte, que vi-
vem entre o "congela cérebro" e o
"derrete alma", veem o banho diá-
rio como um esporte radical. Para
eles, é uma aventura aquática a
cada dois ou três dias, se tanto!

E a pizza? No Brasil, a pizza é

tratada com a reverên-
cia de uma obra-prima.
Usamos garfo e faca
com a precisão de um
cirurgião, e não econo-
mizamos nos condi-
mentos - ketchup, mos-
tarda, maionese e um
fio de azeite pra finali-
zar. Na Itália, comer
pizza é um ato de liber-

dade - sem talheres, só com as
mãos, como se fosse um prolon-
gamento dos dedos. Lá, cada
mordida é uma celebração da tra-
dição, sem frescura alguma.

Quanto ao tempo, no Brasil, o
relógio é mais um acessório de es-
tilo do que um ditador de pontua-
lidade. Atrasamos com charme e
justificamos com um sorriso: "Ah,
o trânsito…". Chegar meia hora
depois do combinado é quase um
elogio: significa que fizemos um
esforço hercúleo para aparecer! Os
estrangeiros, essas criaturas len-
dárias que vivem pelo relógio, nos
olham como se falássemos em có-
digo Morse. Para eles, pontualida-
de é quase uma questão de honra.

No banheiro, o brasileiro
mostra seu respeito pelo siste-
ma de encanamento com um
cesto de lixo ao lado do vaso. O

O bom jeitinho brasileiro

papel higiênico não vai direto
pro ralo; ele tem um destino mais
digno: o lixinho. Para os estran-
geiros, isso é um conceito tão anti-
go quanto a roda, mas para nós,
é uma questão de civilidade.

Falando em férias, o Brasil é
quase um conto de fadas. Temos
30 dias mágicos para descansar e
uma enxurrada de feriados que
deixam os estrangeiros boquiaber-
tos. Em muitos lugares, feriado é
uma lenda urbana e 30 dias de
descanso é coisa de filme de ficção.

E os nomes? No Brasil, a in-
formalidade reina. Todo mundo é
João, Maria, José - do CEO ao en-
tregador de pizza. Chamamos to-
dos pelo primeiro nome, com uma
intimidade que faria um britânico
corar. Para eles, é "Sr. Smith" ou
"Sra. Johnson", a não ser que você
seja um velho amigo de copo.

E a cerveja? No Brasil, ela é
gelada como o coração de um
ex. Nos países frios, a cerveja é
servida à temperatura ambien-
te, como um caldo reconfortan-
te. Aqui, acreditamos que a cer-
veja deve ser tão fria que con-
gela até as preocupações.

E as despedidas? No Bra-
sil, é um festival de abraços e
beijos, mesmo com quem aca-
bamos de conhecer. Para os es-
trangeiros, isso é como um
ataque surpresa de afeto. Eles
preferem um aceno discreto ou
um aperto de mãos formal.

Essas diferenças culturais
são os temperos da vida, tornan-
do cada encontro uma experiên-
cia única e muitas vezes cômica.
No fim das contas, é isso que faz
o mundo um lugar tão interes-
sante e cheio de histórias para
contar. E talvez a maior lição
seja: somos todos diferentes,
mas no fundo, estamos tentan-
do descobrir como navegar nes-
sa bagunça chamada vida. E
quando não conseguimos, pelo
menos temos boas histórias para
compartilhar e dar boas risadas.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Divulgação

Gabriel Castro, de 13 anos, foi um dos primeiros a receber
a dose da vacina contra a dengue na UBS Piracicamirim

No primeiro dia de imuniza-
ção contra a dengue em Piracica-
ba, realizado ontem (19), 160 cri-
anças e adolescentes com idade
entre 10 e 14 anos receberam a pri-
meira dose da vacina. A imuniza-
ção segue as orientações do Minis-
tério da Saúde e o município rece-
beu 6.224 doses da vacina – entre-
gues pelo Governo do Estado de São
Paulo – para este primeiro ciclo de
imunização, que é composto por
duas doses, uma agora e outra com
um intervalo de três meses.

Conforme explicou a enfermei-
ra Cibele Melo dos Reis, responsá-
vel pelo Departamento de Imuni-
zação da Secretaria Municipal de
Saúde, o número é bom, mas ainda
abaixo do esperado. “A população
cobrou tanto a vacina e esperáva-
mos uma adesão maior neste pri-
meiro dia. Porém, acreditamos que
com a divulgação da vacinação e a
conversa de boca a boca da popula-
ção, este número vai aumentar. Por-
tanto, convido os nossos jovens para
que peçam aos pais para receber esta
vacina tão importante na preven-
ção contra a dengue”, afirmou.

Quem não perdeu tempo foi
Gabriel Carvalho de Castro, de 13
anos, o primeiro a receber o imu-
nizante contra a dengue na UBS
Piracicamirim. “Cheguei bem
cedo para garantir minha dose.

Este é um dos meios que temos
para nos proteger contra a den-
gue. Convido todos os jovens a
virem tomar a vacina”, disse.

Gustavo de Souza Castro, pai
do Gabriel, reforçou que a vacina-
ção é importante, porém, é impor-
tante manter ações que evitem a
proliferação do mosquito transmis-
sor da doença. “Trouxe meu filho
para vacinar porque entendo ser
muito importante para a saúde
dele e convoco os pais para que fa-
çam o mesmo. Porém, não pode-
mos baixar a guarda, em casa de-
vemos estar em alerta e evitar dei-
xar acumular objetos que possam
ser criadouros do mosquito Aedes.
Em casa, fazemos a nossa parte,
mas se todos não o fizerem a luta
fica mais difícil”, completou.

Para receber o imunizante é
necessário apresentar documen-
to de identificação com foto, Car-
tão Pira Cidadão ou Cartão Naci-
onal do SUS. A imunização acon-
tece em todas as unidades de saú-
de da cidade, de segunda a sex-
ta-feira, nas UBSs das 8h às 15h
(exceto UBS Paulista – antigo
Crab) e USFs (Unidades de Saú-
de da Família), das 8h às 16h.

DADOS – De acordo com a
Vigilância Epidemiológica (VE),
de 01/01 a 18/06 de 2024 foram
registradas 49.989 notificações

para a dengue com 24.538 casos
positivos e sete óbitos. No mesmo
período de 2023, foram 11.553
notificações, 2.818 casos confir-
mados e dois óbitos. Em 2022,
foram 5.488 notificações, 1.360
confirmações, e um óbito.

AÇÃO – As equipes do Pla-
no Municipal de Combate ao Ae-
des (PMCA), ligado ao Centro de
Controle de Zoonoses (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde, rea-

liza Arrastão da Dengue no próxi-
mo sábado, 22/06, das 8h às 14h,
nos bairros Cecap, Eldorado e Ter-
ra Rica, com ponto de encontro
no Varejão Municipal do Cecap, à
rua Afonso Fioravante.

Para denunciar imóveis
abandonados ou locais que te-
nham possíveis criadouros da den-
gue bastar registrar solicitação no
SIP 156 e outras orientações no
PMCA pelo telefone (19) 3427-3351.

A Prefeitura, por meio da Se-
mac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural), participa do mo-
vimento global Make Music Day
2024 com a edição hoje (21), do
Uma Noite no Mirante, que
acontece a partir das 18h30 na
praça Antônio Benites, conheci-
da como a praça do Chafariz do
Mirante, com shows do músico
Rodrigo Belloni e da banda Soul
Mood. A entrada é gratuita.

Esta é a sétima vez que Pira-
cicaba participa do Make Music
Day, que surgiu em 1982 na
França e visa promover 24 ho-
ras ininterruptas de apresenta-
ções musicais ao redor do mun-
do. Desde então, o evento se es-
palhou pelo mundo, com mais de
1.000 cidades em 120 países par-
ticipando da celebração anual.
Na cidade, a ação é coordenada
pelo jornalista Mauricio Ribeiro.

Além de Uma Noite no Mi-
rante, outros eventos em Piraci-
caba dentro do evento global são:
às 14h30, Patrícia Ribeiro apre-
sentará um show de voz e violão
no Lar Betel; às 17h30, o maestro
Luis Fernando Fischer Dutra fará
uma performance de violino no
Terminal Rodoviário Intermuni-
cipal; e às 20h, o grupo O Canto
MPB realizará uma apresentação
com o projeto de intercâmbio
musical envolvendo os jovens
da Escola Estadual Professora
Márcia Regina Modesto de Pau-
la Rocha, no Jardim Manacás.

UMA NOITE NO MIRAN-
TE – A edição de hoje (21) é volta-
da aos gêneros musicais rock, blu-
es e soul com o músico Rodrigo
Belloni e a banda Soul Mood. Foi
nas raízes da música negra (blues,
soul, funk) que o guitarrista, can-

‘M‘M‘M‘M‘MUSICUSICUSICUSICUSIC D D D D DAAAAAYYYYY’’’’’

Uma Noite no Mirante
participa de movimento

Show de Belloni traz releituras de clássicos dos anos 60 e 70

Divulgação

tor e compositor Rodrigo Belloni
encontrou matéria prima para fun-
dir seus sentimentos e influências
destes estilos. Composições e ver-
dadeiras histórias são contadas e
cantadas através destes gêneros
em seu primeiro álbum, Tears
Like a River. O show de Belloni
aposta na ideia do groove, na
pressão de um power trio, com re-
leituras de clássicos dos anos 60/
70 junto a composições autorais.

Já a Soul Mood, cujo nome
significa humor da alma, é um
quarteto e aposta principalmente
na soul music. O projeto surgiu a
partir da ideia de fazer releituras
de clássicos do soft rock, funk, blu-
es e soul, com uma pegada mais
envolvente, em uma formação
compacta, mas com um timbre de
guitarra muito característico e
uma energia pulsante, bateria e bai-
xo com linguagens mais complexas,
além de um vocal expressivo de
Iara Prata, que acrescenta pro-
fundidade emocional às músicas.

O evento Uma Noite no Mi-
rante foi criado para envolver
todos os tipos de gêneros e tra-
dições musicais, com o objetivo
de oferecer à população muita
cultura, com atrações de quali-
dade em um ambiente agradá-
vel para todos. No local haverá
ainda food trucks, com a venda
de doces, salgados e bebidas.

SERVIÇO
Uma Noite no Mirante com
Rodr igo Bel lon i  e  Soul
Mood. Hoje (21), das 18h30
às 22h. Chafariz do Mirante
na praça Antônio Benites,
no início da avenida Dr. Mau-
rice Allain (em frente ao nú-
mero 100). Entrada gratuita.
Informações: 3403-2600.

JAPÃO NA PRAÇA
De 28 a 30 de junho, a Praça
José Bonifácio, no centro de
Piracicaba, será palco do Fes-
tival Japão na Praça. O even-
to, patrocinado pela Oji Papéis
Especiais, trará uma série de
apresentações gratuitas, in-
cluindo shows, exposições,
artes marciais, cosplay e tai-
kô, celebrando a rica cultura

japonesa. A Oji Papéis é uma
empresa de origem japonesa,
profundamente conectada à
herança cultural do Japão.
Além de nos destacarmos
pela qualidade de nossos pa-
péis, temos um compromis-
so sólido com a tradição e a
inovação, características es-
senciais da cultura nipo.
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Mandato coletivo vai a evento com ‘lideranças climáticas’
A Prefeitura de Cordeirópolis

(SP) realizou nesta terça-feira (18),
por meio da Secretaria Municipal
de Meio Ambiente, o 2º Encontro
de Lideranças Climáticas, com os
objetivos de refletir coletivamente
e propor ações de mitigação e adap-
tação às mudanças do clima.

O evento contou com a parti-
cipação da vereadora Silvia Mora-
les (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua; do prefeito de Cor-
deirópolis, José Adinan Ortolan
(MDB); da vice-prefeita, Fátima
Celin (PT); e de representantes do
Conselho de Defesa do Meio Ambi-
ente de Cordeirópolis, das secretari-
as de Educação e de Saúde, da De-
fesa Civil e do Pelotão Ambiental.

Também participaram as se-
cretárias municipais de Piracicaba
Nancy Thame, de Agricultura e
Abastecimento, e Andrea Ribeiro,
de Habitação e Gestão Territorial,
e integrantes da Associação Brasi-
leira de Municípios, da Unicamp
(Universidade Estadual de Campi-
nas) campus Limeira, da Unesp
(Universidade Estadual Paulista)
campus Rio Claro, do Consórcio PCJ

e da Agência das Bacias PCJ. O
encontro foi aberto com uma apre-
sentação cultural da Apae (Associ-
ação de Pais e Amigos dos Excepci-
onais). Na sequência, Joaquim
Dutra Filho, secretário de Meio
Ambiente de Cordeirópolis, apre-
sentou o Inventário Municipal de
Gases de Efeito Estufa e a proposta
preliminar do Plano Local de Ações
Climáticas (Plac), já que o encon-
tro ocorreu em meio ao processo
de audiências públicas e consul-
ta pública relativas ao Plac.

“Há a possibilidade de futu-
ros descontos no IPTU [Imposto
Predial e Territorial Urbano] aos
munícipes que desenvolverem
ações de conservação ambiental
nas suas residências. E aprova-
mos o projeto para a implemen-
tação de placas solares fotovol-
taicas nas escolas municipais”,
mencionou Joaquim Dutra.

Em Piracicaba, o mandato
coletivo A Cidade é Sua propôs
projetos de lei para a implanta-
ção do IPTU Verde no municí-
pio, para a instalação de placas
solares fotovoltaicas em prédi-

os públicos e para áreas de pre-
servação permanente urbanas.
As propostas, no entanto, fo-
ram rejeitadas em plenário.

“A Secretaria de Meio Ambi-
ente de Cordeirópolis é exemplo e
passa a ser referência às prefeitu-
ras da Região Metropolitana de Pi-
racicaba por reconhecer a emergên-
cia climática e por agir ao elaborar,
apresentar e discutir com a socie-
dade o Plac”, disse Silvia Morales.

“Desde 2021, o mandato cole-
tivo A Cidade é Sua atua em ações
de participação social e popular com
o intuito de democratizar o debate
público da pauta climática no mu-
nicípio e, no momento, protocolou
a proposta de criação da Frente
Parlamentar de Combate à Crise
Climática em Piracicaba, que logo
deverá estar na pauta de reunião
ordinária para votação na Câma-
ra”, acrescentou a vereadora.
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Debate apontou a necessidade de reconhecimento
da emergência climática
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Saúde confirma o segundo
caso importado da doença
Paciente do sexo masculino, com faixa etária entre 50 e 59 anos, viajou para Minas Gerais
e, ao retornar a Piracicaba, apresentou sintomas da doença; caso já evoluiu para cura
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Aldano Benetton Filho
morre aos 67 anos

O Departamento de Vigilân-
cia Epidemiológica, da Secretaria
Municipal de Saúde, confirmou
ontem (20), o segundo caso im-
portando de febre chikungunya
em Piracicaba. O paciente é do
sexo masculino, com faixa etária
entre 50 e 59 anos, que viajou
para o estado de Minas Gerais em
dezembro/23 e voltou a Piracica-
ba em janeiro/24, apresentando
sintomas da doença. O primeiro
caso confirmado, foi em abril, em
paciente do sexo masculino, com
faixa etária entre 30 e 39 anos,
também com histórico de viagem
para o estado de Minas Gerais. Os
dois casos evoluíram para cura.

Em 2023, foram três casos
confirmados e nenhum óbito pela
doença. “É importante lembrar que
este é mais um caso isolado da do-
ença onde o paciente foi infectado
fora da cidade, durante uma via-
gem, portanto, não é preciso pre-
ocupação”, enfatizou Marcelo
Pinto de Carvalho, ordenador de
despesas da Secretaria de Saúde.

Desta forma, a SMS segue com
os trabalhos de combate ao mosqui-
to Aedes, que também é transmis-
sor da Chikungunya. No próximo
sábado, 22/06, das 8h às 14h, o
Arrastão da Dengue vai passar pe-
los bairros Cecap, Eldorado e Terra
Rica, com ponto de encontro no

Varejão Municipal do Cecap, à rua
Afonso Fioravante. A ação é realiza-
da pelo Plano Municipal de Combate
ao Aedes (PMCA), ligado ao Centro
de Controle de Zoonoses (CCZ) da
Secretaria Municipal de Saúde.

Conforme reforça a SMS, a
doença em questão é infecciosa fe-
bril, causada pelo vírus Chikun-
gunya, que pode ser transmitida
pelos mosquitos Aedes aegypti e
Aedes albopictus (mesmos mosqui-
tos que transmitem a dengue e a
febre amarela, respectivamente).

Os principais sintomas são fe-
bre acima de 38,5 graus, de início
repentino, e dores intensas nas ar-
ticulações de pés e mãos – dedos,

tornozelos e pulsos. Pode ocorrer,
também, dor de cabeça, dores nos
músculos e manchas vermelhas na
pele. Cerca de 30% dos casos não
chegam a desenvolver sintomas. O
início dos sintomas pode levar de
dois a dez dias para ocorrer.

A principal diferença entre a
dengue e a chikungunya é a dor
nas articulações, muito mais inten-
sa na chikungunya, afetando prin-
cipalmente pés e mãos, geralmente
tornozelos e pulsos. Ao contrário do
que acontece com a dengue, não
existe uma forma hemorrágica da
doença e é raro surgirem complica-
ções graves, embora a artrite possa
continuar ativa por muito tempo.

O empresário Aldano Benetton
Filho, proprietário da empresa de
ônibus Monte Alegre, faleceu aos
67 anos após sofrer um infarto e
passar por uma cirurgia de emer-
gência. A notícia de seu faleci-
mento gerou uma onda de pesar
e solidariedade em Piracicaba.

O presidente da Câmara
Municipal de Piracicaba, Wagner
de Oliveira (PSD), o Wagnão, ex-
pressou profundo pesar pelo
ocorrido. “Aldano sempre foi um
empresário comprometido com o
desenvolvimento de nossa cida-
de, contribuindo significativa-
mente para a geração de empre-
gos e o crescimento econômico
de Piracicaba”, destacou Wag-
não, ressaltando a importância
de Aldano para a economia local.

Aldano Benetton Filho era
uma figura de destaque não ape-
nas por sua liderança na Monte
Alegre, mas também por seu en-
volvimento ativo em diversas en-
tidades de classe, especialmente
na Associação Comercial e Indus-
trial de Piracicaba (Acipi). Duran-
te mais de 30 anos, Aldano atuou
na diretoria da Acipi, ocupando
cargos como diretor-adjunto,

Empresário de destaque, Aldano era
proprietário da empresa Monte Alegre

Fabrice Desmonts

responsável pelas áreas adminis-
trativa e de turismo, e líder do
Departamento de Comunicação.

Marcelo Cançado, presiden-
te da Acipi, lembrou com cari-
nho da personalidade de Alda-
no. “O Aldano era alguém com
quem podíamos ter conversas
leves, sempre chegava brincan-
do, com seu jeito todo caracte-
rístico. Adorava falar e indicar
viagens. Na Acipi, teve participa-
ção fundamental em nossa Dire-
toria. Com certeza, nos fará muita
falta. Ficam as lembranças boas e
a amizade”, afirmou Cançado.

Além de sua influência no meio
empresarial, Aldano era conheci-
do por seu estilo afável e carinhoso
no trato com a classe política e a
comunidade em geral. “Ele tinha
uma maneira única de se relaci-
onar com todos, sempre com um
sorriso e uma palavra amiga”,
acrescentou Wagnão, destacan-
do o impacto pessoal de Aldano
em todos que o conheceram.

O velório de Aldano Benet-
ton Filho aconteceu ontem
(20) no Crematório Memorial.
Ele deixa a esposa, Silmara, e
os filhos, Luciano e Fabiano.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), e o Sebrae lan-
çam o Projeto Mulheres Empreen-
dedoras no dia 1o de Julho. A inici-
ativa vai realizar uma série de ações
com o objetivo de desenvolver o
empreendedorismo feminino no
município. O lançamento vai acon-
tecer no Salão Nobre da Fumep
(Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba), às 19h, e é aberto
ao público. Os interessados em par-
ticipar devem fazer as inscrições
pela internet: https://forms.
office.com/r/8Tq8LHnHHc.

O Projeto Mulheres Empreen-
dedoras é uma iniciativa inovado-
ra e transformadora que busca
desenvolver o empreendedorismo
feminino em Piracicaba por meio
de grupos de mulheres. A ação con-
sidera a representatividade, a di-
versidade das discussões e a in-
clusão produtiva como ferramen-
tas essenciais para o fortalecimen-
to das mulheres que empreendem.

Com a formação de grupos de
mulheres para ações conjuntas, o
objetivo é fortalecer as habilidades
e a confiança das mulheres empre-
endedoras, contribuindo para a
construção de uma sociedade mais
justa e igualitária, onde todas têm
a oportunidade de prosperar.

“Nosso papel como poder pú-
blico é estarmos atentos às ques-
tões das mulheres em nosso muni-
cípio, para que possamos auxiliar
seu desenvolvimento pessoal e pro-
fissional com programas como
este, oferecido em parceria com o
Sebrae. É importante o fomento ao
empreendedorismo feminino, pois
através dele temos uma maior par-
ticipação das mulheres em nossa
sociedade. Esta participação traz
consigo a autonomia das mulhe-
res e também a possibilidade de
novas políticas públicas para este
público”, declarou Euclides Libar-
di, secretário da Semdettur.

O projeto vai trabalhar em três

vertentes principais: identificar e
organizar dados relevantes que
possam servir de base para a cria-
ção de novas políticas públicas para
o empreendedorismo feminino no
município; capacitar lideranças fe-
mininas que possam atuar como
multiplicadoras e referências para
outras mulheres em Piracicaba;
estabelecer uma rede de apoio
que conecte e suporte mulheres
empreendedoras no município,
promovendo a troca de experiên-
cias, recursos e conhecimentos.

Durante o lançamento, se-
rão apresentadas as ações que
vão acontecer no município a
partir do Projeto Mulher Em-
preendedora, buscando conec-
tar as mulheres interessadas
em participar da iniciativa.

“Apesar da participação cada
vez mais ativa das mulheres no
segmento empresarial, é inegável
que ainda existem desafios que
precisam ser superados todos os
dias pela mulher empreendedo-
ra, principalmente porque 49%
das mulheres donas de negócios
são também chefes de domicílio.
Portanto, investir em iniciativas
que proporcionem o desenvolvi-
mento do empreendedorismo fe-
minino significa impacto direto
na vida dos negócios e das famí-
lias”, completa o gerente do Se-
brae Piracicaba, Fabio Gerlach.

SERVIÇO
Lançamento do Projeto Mu-
lher Empreendedora, que
acontece no dia 1o/7, às
19h, no Salão Nobre da Fu-
mep (Fundação Municipal
de Ensino de Piracicaba),
localizado na Avenida Mon-
senhor Mart inho Salgot ,
560, no Areão. A participa-
ção é gratuita e as vagas li-
mitadas. Interessados de-
vem se inscrever preen-
chendo o formulário na in-
ternet, que pode ser acessado
pelo endereço: https://forms.
office.com/r/8Tq8LHnHHc.
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Semdettur e Sebrae realizam
‘Mulher Empreendedora’

A Comissão de Atividades Eco-
nômicas da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo (Alesp) deu
aval, na última terça-feira (18), a
um projeto que cria o Programa de
Apoio a Startups, Micro e Peque-
nas Empresas. Uma vez aprovada,
o Projeto de Lei 109/2021 vai para
o plenário para a votação final.

“O PL 109/2021 tem o obje-
tivo de dar suporte a essas cor-
porações para que possam inves-
tir na ampliação e melhoria de
sua produção”, afirmou o depu-
tado Alex Madureira que integra
a comissão de Finanças, Orça-
mento e Planejamento da Alesp.

Se a proposta avançar e for
aprovada pela Alesp, o Poder
Executivo poderá estabelecer in-
centivos de competição e meca-
nismos de desburocratização
para o aprimoramento das ativi-
dades por meio do Desenvolve SP.

“Esse é um projeto muito im-
portante para o apoio ao desen-
volvimento econômico tanto para
ajudar as micro e pequenas em-
presas como também para incen-
tivar o surgimento de novas Star-
tups. Piracicaba é referência na-
cional nesse tipo de empreendi-
mento, sendo a terceira cidade no
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Comissão aprova projeto que cria programa para startups

Comissão de Atividades Econômicas da
Alesp aprovou a PL que agora irá ao plenário
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país com mais agtechs, que são
modelos de startup voltadas para
ações inovadoras no agronegó-
cio”, informou Alex Madureira.

O Estado de São Paulo man-
tém a liderança em quantidade
de agtechs, com 43,2% do total,
correspondendo a 845 startups.
Na sequência, aparecem: Rio
Grande do Sul (9,9% do total,
sendo 194 agtechs); Paraná
(9,3%, 182 agtechs); Minas Ge-
rais (8,6%, 169 agtechs) e Santa
Catarina (6,8%, 132 agtechs).

Em termos de municípios, 12
deles concentram 46,8% do total
de agtechs do Brasil. As cidades lí-
deres são: São Paulo (385 agtechs);
seguida por Curitiba (73); Piraci-
caba (65); Ribeirão Preto (60); Porto
Alegre (55) e Rio de Janeiro (53).

“O Estado São Paulo é uma
potência econômica e responde
por 32% do PIB Nacional, mas po-
demos e precisamos fazer mais,
criando condições que estimulem
os empreendedores de pequeno
porte a não apenas aumentar a
produção, mas sobretudo a qua-
lidade dos seus produtos e servi-
ços, tornando-os mais competiti-
vos no mercado interno e exter-
no”, completou Alex Madureira.

O vereador Thiago Ribeiro
(PRD) entregou, na tarde desta
quarta-feira (19), o voto de con-
gratulações 418/2024 ao Engenho
da Villa Bar e Restaurante por
completar sete anos de atividades
no município de Piracicaba.

A empresa foi fundada pelos
irmãos Guilherme Dalla Villa e
Gustavo Dalla Villa, em 2017. De
acordo com o vereador, o Enge-
nho da Villa trabalha para pro-
porcionar entretenimento e lazer
para os clientes que frequentam o
estabelecimento, sempre prezando
pela excelente maneira em servir.

O cardápio do estabelecimen-
to proporciona diversos tipos de re-
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Bar e restaurante do bairro é homenageado pela Câmara
feições, porções, bebidas e sobreme-
sas e atrai público de toda a Região
Metropolitana de Piracicaba. Des-
de a abertura, o bar passou já por
diversas melhorias e reformas.

O parlamentar entregou a
homenagem aos proprietários e
destacou a importância do En-
genho da Vila no cenário local.
“Hoje o Engenho fortalece a re-
gião da Vila Rezende, gerando
além de entretenimento, tam-
bém emprego e renda. Temos,
como poder público, o dever de
reconhecer empresários que
movimentam a economia local
diante de tantas adversida-
des”, concluiu Thiago Ribeiro.

Thiago Ribeiro entregou Voto de Congratulações
ao Engenho da Villa Bar e Restaurante

Assessoria Parlamentar
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Vôlei adaptado garante mais cinco vitórias
Após conquistar a liderança no

primeiro final de semana, de 13 a
16/6, pela fase regional da 26ª edi-
ção dos Jomi (Jogos da Melhor
Idade), com 105 pontos e 37 meda-
lhas conquistadas, a delegação pi-
racicabana, coordenada pela Se-
lam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), voltou
com tudo para a segunda sema-
na de disputas da competição.

Na noite de ontem, quarta-fei-
ra, em Botucatu, as equipes de co-
reografia e de dança de salão trou-
xeram mais três medalhas de pra-
ta, garantindo a classificação de
ambas as modalidades para a fase
estadual final dos Jogos da Me-
lhor Idade, agendada para o perí-
odo de 12 a 18 de agosto, em Itati-
ba. Pelo torneio de voleibol adap-
tado, a delegação piracicabana

voltou a se destacar ontem (20),
com mais cinco vitórias con-
quistadas até o início da tarde.

O voleibol feminino 70+ ven-
ceu Promissão e Lençóis Paulista,
em ambas as partidas pelo placar
de 2 a 0. Enquanto isso, as equi-
pes masculinas conquistaram
mais três vitórias com o placar de
2 a 0: Macatuba (60+), Bauru
(70+) e Santa Rita do Passa Qua-
tro (70+). Todos os jogos do volei-
bol adaptado estão sendo realiza-
dos no Ginásio Municipal Gover-
nador Mário Covas, em Botucatu.

PRÓXIMOS JOGOS – O
torneio de voleibol adaptado se-
gue na cidade de Botucatu até o
próximo sábado, dia 22/6. Ain-
da no sábado, o tênis de mesa
joga a partir das 9h, na Associa-
ção Jauense, na cidade de Jau. Voleibol adaptado 70+ masculino, duas vitórias ontem (20)
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Cidade implementa ações de Educação Digital
Professora da SME, Hérika Machado, participou de live promovida pelo Ministério da Educação para detalhar as ações realizadas pela Rede Municipal
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O programa Aluno Tutor visa o ensino das tecnologias da platafor-
ma Google For Education para os alunos da rede

A Rede Municipal de Educa-
ção de Piracicaba, em cumpri-
mento à Lei nº 14.533, de 2023 e
alinhada à Base Nacional Comum
Curricular (BNCC), está imple-
mentando diversos projetos e
parcerias na área da tecnologia
cujo objetivo é subsidiar profes-
sores e estudantes sobre a nova
realidade digital da sociedade.

Por conta disso, a professo-
ra e formadora em Ciência, Tec-
nologia e Metodologias Ativas
da Secretaria de Educação, Hé-
rika Machado, foi convidada pelo
Ministério da Educação (MEC)
para compartilhar sobre as ações
que a rede está desenvolvendo
durante o 4º Seminário de Edu-
cação Digital: caminhos inclu-
sivos para a transformação cur-
ricular na Educação Básica.

O encontro ocorreu na ter-
ça-feira (18), de maneira online
e integrou um ciclo de palestras
sobre os caminhos de formação

inicial e continuada de professo-
res para a implementação do cur-
rículo de Educação Digital nas
escolas de educação básica.

Em sua fala, Hérika destacou
que em 2021, ao retornar da pan-
demia, foi perceptível a lacuna exis-
tente nas escolas, relacionada à tec-
nologia, especialmente na apropri-
ação de ferramentas digitais por
parte dos professores. Reconhe-
cendo essa necessidade, a Secre-
taria de Educação iniciou grandes
investimentos em infraestrutura.

“Todos os professores do En-
sino Fundamental receberam Chro-
mebooks para trabalhar, e a Pre-
feitura deu início a um projeto de
levar internet de alta qualidade
para as 125 escolas da rede, com a
instalação de fibra óptica em todas
as unidades, inclusive nas áreas
rurais”, destacou. Para integrar a
tecnologia nos planejamentos pe-
dagógicos e nas atividades em sala
de aula, as escolas do Ensino Fun-

damental receberam Chrome-
books para utilizar com os alunos.

A SME também decidiu im-
plantar o programa Google For
Education, contratando uma em-
presa parceira do Google, a Cola-
borativa, para formar os profes-
sores do fundamental em letra-
mento digital, com a formação es-
tendendo-se posteriormente aos
professores da educação infantil,
visando a apropriação tecnológi-
ca. No total, a rede conta atual-
mente com mais de 3.300 profes-
sores que realizaram a formação.

Além disso, Hérika também
ressaltou a parceria da SME com a
empresa ArcelorMittal, que reali-
zou um ano de formação na abor-
dagem STEAM para os docentes da
rede. (STEAM é um acrônimo para
Ciências, Tecnologia, Engenharia,
Artes e Matemática. Esta metodo-
logia interdisciplinar tem a função
de interligar as cinco áreas, com
foco na aplicação prática do apren-

dizado). “Esse programa não focou
apenas na apropriação tecnológica
dos professores, mas também em
como integrar esses temas nos pro-
jetos de sala de aula. A formação
aconteceu nos dois segmentos de
ensino e incluiu o desenvolvimen-
to do pensamento computacional,
tanto com as crianças quanto com
a formação contínua dos profes-
sores”, afirmou durante a live.

Por fim, a formadora desta-
cou a decisão da SME de criar
uma área de formação própria,
focada em Ciência, Tecnologia e
Metodologias Ativas, que realiza
formações presenciais com os co-
ordenadores, com ênfase nas fer-
ramentas tecnológicas e no pensa-
mento computacional, orientando-
os a aplicarem essas competências
em suas práticas educacionais.

O secretário de Educação, Bru-
no Roza, destacou a participação da
rede no seminário como uma opor-
tunidade para demonstrar o traba-

lho que está sendo realizado em Pi-
racicaba. “Receber esse convite para
participar de um evento nacional
promovido pelo MEC demonstra
que Piracicaba está desempenhan-
do um papel de destaque nacional

no desenvolvimento do projeto de
educação digital. Esse convite é um
reconhecimento do esforço e dedica-
ção que temos investido para asse-
gurar que nossas iniciativas benefi-
ciem todos os nossos estudantes.”

Nesta sexta-feira (21), a partir
das 13h, a TV Câmara Piracicaba
transmitirá entrevista com o pro-
fessor Antonio Filogenio de Paula
Júnior no programa Câmara Con-
vida. Conduzida pelo jornalista
Erich Vallim Vicente, a entrevista
destaca o lançamento do livro “Jor-
nadas com Amadou Hampaté Bâ:
Diálogos África-Brasil”, escrito em
parceria com o pesquisador marfi-
nense Aboua Kumassi Koffi Blaise.

O livro será lançado neste
sábado (22), a partir das 15h, na
Biblioteca Municipal, em Piraci-
caba, e é resultado de um proje-
to contemplado pelo ProAc (Pro-
grama de Ação Cultural). A obra
conjunta de dois autores de di-
ferentes continentes se inspira-
na rica tradição oral africana,
especialmente na obra do inte-
lectual Amadou Hampaté Bâ.

A primeira parte é oriunda
da pesquisa de mestrado em
educação de Antonio Filogenio
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Câmara Convida entrevista Prof. Antonio de Paula Jr.

Câmara Convida vai ao ar nesta sexta (21), às 13 horas, na T V Câmara

Samuca Miazaki

de Paula Junior defendida em
2014 na Universidade Metodis-
ta de Piracicaba (Unimep) com
o título “Educação e oralidade
no oeste africano pela represen-
tação de Amadou Hampaté Bâ”.

Já a segunda parte é advinda
da pesquisa de doutorado em lite-
ratura brasileira de Aboua Kumassi
Koffi Blaise defendida em 2012 na
Universidade de São Paulo
(USP), com o título “Macunaí-
ma / Kaydara: dois espelhos face
a face – Ler Macunaíma sem rir”.

Na entrevista, Antonio Filo-
genio de Paula Júnior destacou
os aspectos da oralidade que
constitui o que denominou como
“África profunda” e como o en-
sino da cultura afro-brasileira
carrega os elementos da oralida-
de a partir do que “corpo-memó-
ria”, ou seja, a cultura trazida
pelos escravizados que foram tra-
ficados para a América colonial.

“Esse escravizado veio para cá

com sua memória cultural”, exem-
plifica, “e isso está expresso em di-
versos aspectos da cultura, como a
capoeira, a espiritualidade, a comi-
da, e isso é parte do processo edu-
cacional”, aponta o professor.

A TV Câmara é sintonizada

pelo canal 11.3 em sinal aberto
digital, canal 4 da Claro/Net e
canal 9 da Vivo/Fibra. Além dis-
so, a entrevista será retransmi-
tida pelas redes sociais da Câ-
mara no Facebook e no YouTu-
be (TV Câmara Piracicaba).

Com 100% de aproveita-
mento na fase classificatória da
1ª Copa de Base de Futsal Portal
Nova 15, o elenco de futsal mas-
culino sub-11 PDB (Programa
Desporto de Base), mantido pela
Prefeitura, por meio da Selam
(Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras), garantiu a
classificação à fase de mata-
mata da competição regional.

Durante a primeira fase do
campeonato, disputada entre
os meses de abril e junho, a
equipe comandada pelo técnico
e professor de Educação Física
da Selam Gustavo de Sousa
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Futsal sub-11 PDB garante
vaga para fase decisiva

Elenco manteve a invencibilidade com 12 pontos ganhos na competição

Divulgação
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‘Abordagem humanizada em crises’ é tema de palestra Cerqueira, conquistou três vi-
tórias e 12 pontos ganhos.

A equipe piracicabana é forma-
da por Davi Edison Carraro, Davi
Matheus Passarini, Gabriel da Cos-
ta Bicudo, Henrique Gomes de Frei-
tas, Gabriel Batista Ferreira, Gabriel
Lagreca Teixeira, Hector Donatto
Barbieri. Pedro da Paz Cerqueira,
Arthur Mello, Felipe Caneva Sto-
ckmann e Arthur Sabino Lima.

A tabela com as partidas da
fase de mata-mata será divulgada
pela organização da competição nos
próximos dias, nas páginas de mí-
dias digitais do Portal Nova 15:
www. instagram.com/portalnova15/

Nesta quarta-feira (19), o au-
ditório da Smads (Secretaria Mu-
nicipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social) foi palco de mais
uma iniciativa relacionada à Sema-
na de Prevenção ao Uso de Álcool e
Outras Drogas. A palestra sobre
“Abordagem Humanizada em Si-
tuação de Crise” foi desenvolvida
pelo Fórum de Saúde Mental e
Combate à Dependência Química,
que tem como presidente o verea-
dor Gustavo Pompeo (Avante).

O evento, voltado para servi-
dores da Guarda Civil Municipal
de Piracicaba, foi conduzido pela
clínica geral Bruna Rossi, que atua
no Caps AD (Centro de Atenção
Psicossocial Álcool e Drogas), Caps
Girassol e Samu e pelo terapeuta
ocupacional Jaderson Felipe, que
também atua no Caps AD.

Os profissionais possuem ex-
periência em manejo de crises e em
práticas humanizadas no atendi-
mento a pessoas em situações de
surto. Durante o evento, Bruna
Rossi simulou uma abordagem de
contenção mecânica com o objeti-
vo de minimizar os riscos para o
paciente e para corporação. O te-
rapeuta Jaderson abordou na pa-
lestra técnicas de intervenção em
crises, ressaltando a importância

Evento integra a Semana de Prevenção ao Uso de Álcool e Outras Drogas,
promovida pelo Fórum de Saúde Mental e Combate à Dependência Química
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do suporte emocional e da cons-
trução de uma rede de apoio.

Pompeo, ao final da palestra,
expressou satisfação com a ade-
são da Guarda Municipal e res-
saltou a relevância de iniciativas
como essa para a promoção da
saúde mental na comunidade e
dos servidores. “Nosso objetivo é
capacitar cada vez mais pessoas
para que possam oferecer um su-

porte qualificado e humanizado
em momentos de crise”, declarou.

A palestra sobre “Abordagem
Humanizada em Situação de Cri-
se” foi mais uma ação que inte-
gra a Semana de Prevenção ao
Uso de Álcool e Outras Drogas,
promovida pelo Fórum de Saúde
Mental e Combate à Dependência
Química, presidida por Pompeo.

De acordo com o parlamen-

tar, os participantes saíram do
evento com uma visão mais am-
pla e aprofundada sobre a impor-
tância de tratar cada indivíduo
com dignidade e respeito, especi-
almente em momentos de extre-
ma vulnerabilidade. O parlamen-
tar planeja novas edições e outros
eventos relacionados ao tema,
buscando sempre a melhoria da
qualidade de vida dos cidadãos.
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Universidade celebra a formatura de primeira turma de Medicina
A Universidade Anhembi

Morumbi, cujo curso de Medi-
cina é parte integrante da Ins-
pirali, principal ecossistema de
educação em saúde do país,
fará na segunda quinzena de
junho a formatura da primeira
turma de Medicina em Piraci-
caba. A cerimônia de formatu-
ra será realizada no dia 21 de

junho, no Espaço Haras, e marca
um momento histórico para a ins-
tituição e a comunidade local.

Durante os últimos anos,
esses estudantes dedicaram-se
intensamente aos seus estudos,
passando por um rigoroso pro-
grama acadêmico que combina
teoria e prática, sempre com o
apoio de um corpo docente al-

tamente qualificado. A forma-
tura não é apenas uma conquista
individual para cada graduan-
do, mas também um reflexo do
compromisso da Universidade
Anhembi Morumbi com a exce-
lência na educação em saúde.

“A formatura da nossa pri-
meira turma de Medicina na ci-
dade é um marco para a cidade

de Piracicaba, pois traz novos
profissionais de saúde altamen-
te capacitados que contribuirão
diretamente para a promoção
da saúde e bem-estar da popu-
lação”, afirmou Abilio Gomes
“Estamos extremamente orgu-
lhosos de nossos alunos e do
impacto positivo que eles terão
na comunidade”, complementa.

O Governo do Estado de
São Paulo autorizou a implan-
tação de faixa adicional na Ro-
dovia Jornalista Francisco
Aguirre Proença (SP-101) do km
43+500 e 44+300m, no municí-
pio de Capivari. O investimento
previsto é de aproximadamente
R$ 2.6 milhões. O início da obra
está previsto para o primeiro
semestre de 2025, com entrega
no segundo semestre de 2025.

O Decreto nº 68.628, que de-
clara como utilidade pública uma
área de 2.193,36 m², foi publicado
no Diário Oficial do Estado, na úl-
tima quarta-feira (19). A área é
administrada pela concessionária
Rodovias do Tietê e será necessá-
ria para implantação da faixa adi-
cional que irá melhorar a seguran-
ça no trecho e dar mais fluidez ao
tráfego de veículos na rodovia.

A ARTESP – Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos De-
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Estado libera área para
implantação de faixa
adicional em rodovia

legados de Transporte do Esta-
do de São Paulo – regula o Pro-
grama de Concessões Rodoviá-
rias do Governo do Estado de
São Paulo há mais de 20 anos.
Sob sua gerência, estão 21 con-
cessionárias, que atuam em
mais de 11 mil quilômetros de
rodovias, o que representa qua-
se 41,1% da malha estadual,
abrangendo 335 municípios.

A Agência também fiscaliza
o Transporte Intermunicipal de
Passageiros, exceto nas Regiões
Metropolitanas de São Paulo, de
Campinas, da Baixada Santista,
do Vale do Paraíba/Litoral Norte
e Sorocaba. Dentre as ações, rea-
liza auditoria de frota, garagem
e instalações, ações fiscais na ope-
ração das linhas regulares, nos
terminais rodoviários e nas rodo-
vias. Além disso, a ARTESP é res-
ponsável pela regulação da con-
cessão de 27 aeroportos regionais.



A6
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Sexta-feira, 21 de junho de 2024
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Hyundai conquista o Prêmio Immensità
Terceira edição da premiação reconheceu a montadora como melhor do ano na categoria “Sustentabilidade nos processos produtivos”

A Hyundai Motor Brasil foi
reconhecida na última semana
como vencedora do Prêmio Im-
mensità de Consciência Ambien-
tal, na categoria “Sustentabilida-
de nos processos produtivos”. A
iniciativa certifica e incentiva em-
presas e organizações que se de-
dicam às práticas sustentáveis em
suas operações. O prêmio reali-
zou sua terceira edição e de ma-
neira inédita teve uma fabricante
de automóveis como vencedora.
Esta foi a primeira vez que a
Hyundai participou da ação.

“A Hyundai tem entre suas
missões promover a mudança na
relação da indústria com o meio
ambiente, em linha com a visão glo-
bal da marca de ‘Progresso para a
Humanidade’. Nesta primeira par-
ticipação da Hyundai no Prêmio
Immensità apresentamos ao júri as
iniciativas que promovemos em
nossa fábrica, e que têm gerado
resultados positivos na gestão de
resíduos e consumo de recursos
naturais. Com mais este reconhe-
cimento, além de agradecer todo
o trabalho do time Hyundai, que
tornou possível mais esta vitória,

esperamos servir de inspiração
para mais empresas que almejam
uma melhor relação com o plane-
ta em que vivemos”, afirma Mar-
cos Oliveira, Chief Operating Offi-
cer (COO) da Hyundai Motor
para as Américas Central e do Sul.

A premiação dá sequência à
rotina de reconhecimentos ao tra-
balho da Hyundai na área ambi-
ental. No ano passado, a monta-
dora se tornou a primeira fabrican-
te de automóveis a ser certificada
pela Zero Waste International Alli-
ance, por meio de seu representan-
te local, o Instituto Lixo Zero Bra-
sil, que desde 2010 atesta localmen-
te a correta gestão de resíduos sóli-
dos aplicada de acordo com meto-
dologia global unificada. A Certifi-
cação Lixo Zero é emitida somente
para empresas que alcancem a meta
de 90% ou mais de resíduos enca-
minhados corretamente para des-
carte e não para aterros, o que re-
duz, assim, o impacto ambiental.
No processo de certificação, a Hyun-
dai registrou 93% de conformida-
de no destino de seus descartes.

Durante a edição 2021 do IAA
Mobility, em Munique, na Alema-

nha, a Hyundai anunciou seu com-
promisso global de neutralizar as
emissões de carbono por completo
até 2045. A empresa planeja au-
mentar gradualmente a comercia-
lização de veículos com zero emis-
sões (ZEVs) e espera que, até 2040,
os veículos elétricos totalmente
movidos a bateria (BEVs) ou célu-
la de combustível a hidrogênio
(FCEVs) respondam por 80% do
total de suas vendas mundiais.

Juntamente com a introdu-
ção de tecnologias ecológicas e
centradas no futuro, a montado-
ra aumenta a credibilidade e a
empatia de sua marca por meio
de iniciativas ambientais, sociais
e de governança (ESG) proativas,
como o reforço de suas diretrizes
para melhorar o ambiente de tra-
balho na cadeia de suprimentos.

Em reconhecimento ao desem-
penho das atividades de gestão
ESG, a empresa foi incluída no Ín-
dice Mundial de Sustentabilidade
Dow Jones (DJSI) pela primeira vez
em 2022. Com isso, a Hyundai pas-
sou a figurar entre as 250 melho-
res empresas para capitalização de
mercado entre as 2.500 listadas.
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De maneira inédita, prêmio teve uma fabricante de automóveis como vencedora

Dia 21, sexta, 20h, Amaro
Freitas com Y’Y. No disco con-
cebido pelo artista pernambuca-
no, ele presta homenagem à Flo-
resta Amazônica e aos rios que
atravessam o norte do Brasil.
Teatro. 16 anos.  Ingresso - R$
30,00 / R$ 15,00 / R$ 10,00

Dia 21, sexta, 21h, em Águas
de São Pedro, Show Trio Virgu-
lino. Neste show gratuito, o trio
toca repertório com seus maiores
sucessos, recheado com o melhor
do forró pé de serra que o tor-
nou uma referência no gênero
tradicional das regiões norte e
nordeste do Brasil, o Forró! Livre.

Dias 22 e 29, sábados, 10h
às 13h, Espaço de Tecnologias e
Artes, oficina Introdução à cos-
tura. Nesta oficina os partici-
pantes terão o seu primeiro con-
tato com a costura, desde o ma-
nuseio da máquina e suas fun-
cionabilidades. Inscrições pelo
portal inscricoes. sescsp.org.br/
piracicaba a partir do dia 1/6.

Dia 22, sábado, 10h às 11h:
Horta Plantando temperos que
cruzaram o Atlântico. Escolha
suas mudinhas e plante tempe-
ros utilizados na culinária afro-
brasileira que podem dar mais
sabor aos alimentos. Com Cia
Caruru. Recomendado para cri-
anças de 0 a 6 anos, acompa-
nhadas dos responsáveis.
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Confira a programação do Sesc Piracicaba
Nanah D Luize

Concerto Orquestra Sinfônica de Piracicaba & Tetê Espíndola será no sábado (22)

Dia 22, sábado, 14h30 às 16h,
no Espaço de Tecnologias e Artes.
Oficina O papel do currículo no
meio digital. A atividade aborda-
rá a introdução, os conceitos bási-
cos e os princípios de formatação
para a elaboração de um currícu-
lo atraente e eficiente, além de tra-
tar sobre estratégias para dispu-
tar uma vaga no meio digital.
Com Maurício Pinheiro, Educa-
dor de Tecnologias e Artes.

Dia 22, sábado, 16h, espetácu-
lo Jogo de Imaginar Barracão Cul-
tural Na busca por descobrir quem
era seu avô, Eulindo, um menino
negro que não conhece a sua an-
cestralidade, vive uma aventura
através das origens do teatro.

Dia 22, sábado, 16h e 19h, gi-
násio, Orquestra Sinfônica de Pi-
racicaba & Tetê Espíndola . A Or-
questra Sinfônica de Piracicaba re-
cebe Tetê Espíndola, uma das mais
belas e exóticas vozes nacionais.

Dia 23, domingo, 10h às
13h, na praça, Vivência Bora
Brincar. Um espaço recreativo
para o tempo e as possibilida-
des de convivência ativa, onde
o livre brincar e a exploração de
movimentos corporais aconteça.

Dia 23, domingo, 14h às
16h30, na Sala do Curumim, Vi-
vência Caleidoscópio de Papel. A
partir de 7 anos, com retirada
de senhas no dia da atividade.

Dia 23, domingo, 14h30 às

16h, na Sala do Curumim, oficina
Muito além dos slides. Com Mau-
rício Pinheiro, educador de Tecno-
logias e Artes. A partir de 16 anos,
com Inscrições pelo portal
inscricoes.sescsp.org.br/piracicaba.

Dia 23, domingo, 15h30, na
Praça, show do Grupo Samba &
Prosa Grupo piracicabano. Nes-
ta apresentação, homenageia o
grande músico e compositor pau-
lista Mario Sérgio, ex-integrante
do grupo Fundo de Quintal.

Dia 23, domingo, 17h, Tea-
tro, exibição Dias Perfeitos. Fil-
me indicado ao Oscar pelo Ja-
pão. Palma de ouro em Cannes
por melhor ator. Retirada de in-
gressos com 1h de antecedência.
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Região da Pauliceia recebe a
18ª edição do Pira nos Bairros

A região do bairro Pauliceia vai
receber a 18ª edição do programa
Pira nos Bairros que acontece no
próximo sábado (22), das 9h às 12h,
levando serviços gratuitos da Pre-
feitura em estrutura montada na
Escola Municipal Professor Iri-
neu Umberto Packer, localizada
na rua Dona Idalina, 376. O Pira
nos Bairros reúne, gratuitamen-
te, em um único lugar e de forma
simultânea, diversos serviços ofere-
cidos pelo Executivo, abrangendo
todas as secretarias municipais.

Entre os serviços oferecidos, os
moradores podem fazer o cadas-
tro e emissão do cartão Pira Cida-
dão, emissão do cartão de trans-
porte coletivo ou específicos para
idosos e PCD’s. Além disso, o Pira
nos Bairros vai oferecer serviços da
Secretaria de Habitação e Gestão
Territorial (Semuhget), como cadas-
tro de demanda para habitação de
interesse social e orientações so-
bre regularização fundiária e pro-
grama Minha Casa Minha Vida.

Durante a ação, a Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural
(Semac) oferece ainda algumas
atrações para as crianças, como
pintura facial, recreação com
personagens infantis e ativida-
des circenses, além de apresen-
tação musical. A Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades
Motoras (Selam) oferece ainda
atividades esportivas, brinquedos
infláveis, pipoca e algodão-doce.

Também é possível obter in-
formações sobre serviços e pro-
gramas da Assistência Social,
além de atualização do Cadastro
Único (Smads). A Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur) vai fazer no local cadastro
para vagas de emprego e cursos de
qualificação, além de orientações
sobre o Banco do Povo, MEI e so-
bre formalização de ambulantes.

O Memorial Metropolitano
é parceiro da atividade e vai ofe-
recer serviços de corte de cabe-
lo, design de sobrancelha e ma-
nicure para a população.

SAÚDE – A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde levará para o
bairro diversos serviços e aten-
dimentos para a população,
como aferição de pressão arteri-
al, teste de glicemia e testes rápi-
dos de HIV, sífilis e hepatite;
avaliação antropométrica (peso
e altura) e orientações sobre ali-
mentação e segurança alimentar.

A Clínica de Olhos, parceira do
Pira nos Bairros, faz testes de vi-
são e avaliação de retina. Os mora-
dores também podem se imunizar
contra a influenza no local. No se-
tor de odontologia, haverá orienta-
ção sobre saúde bucal e atendimen-
to para rastreio de lesões bucais.

SANEAMENTO – O Se-
mae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto) fornecerá durante a
ação informações sobre a Tari-
fa Social, consultas e também
será possível fazer notificações
de vazamentos, atualização de
cadastros, levantamento de dé-
bitos, entre outros serviços.

PETS – O Departamento de
Bem-Estar Animal (DBEA) esta-
rá presente com vacinação para
cães e gatos (polivalente V10),
agendamento de castração e ori-
entação veterinária pelo Consul-
tório Itinerante. O Centro de Zo-
onoses também oferece orienta-
ções de saúde sobre animais sinan-
trópicos (escorpião, aranha, bara-
ta, pombo, morcego, carrapato,
rato e mosquito Aedes Aegypti).

TRANSPORTE GRATUITO –
Para facilitar o acesso da popula-
ção ao Pira nos Bairros, a Semut-
tran disponibilizará linha especial
de ônibus gratuita para levar os
moradores até a escola. Os horári-
os de saída da EM Prof. Professor
Irineu Umberto Packer serão:
8h50, 9h15, 9h40, 10h10, 10h35,
11h, 11h30 e 12h05. Já os horários
saída do Jardim Ibirapuera (rua
Infante Dom Henrique c/ rua Igua-
temi) são: 9h05, 9h30, 9h55,
10h25, 10h50, 11h15 e 11h45. A ação
também contemplará os morado-
res dos bairros Verde, Jardim Es-
planada e Jardim Ibirapuera.

A partir das 10 horas desta
sexta-feira (21), o segundo lote de
restituição do IRPF 2024 estará
disponível para consulta. Esse lote
contempla também restituições re-
siduais de exercícios anteriores.

O crédito bancário para 5.755.667
contribuintes será realizado ao lon-
go do dia 28 de junho, no valor
total de RS 8,5 bilhões. Esse total
refere-se ao quantitativo de contri-
buintes que têm prioridade, sendo
140.360 contribuintes idosos aci-
ma de 80 anos, 1.024.071 contri-
buintes entre 60 e 79 anos, 66.287
contribuintes com alguma defici-
ência física ou mental ou molés-
tia grave, 459.444 contribuintes
cuja maior fonte de renda seja o
magistério e, ainda, 3.812.767
contribuintes que não possuem
prioridade legal, mas que recebe-
ram prioridade por terem utili-
zado a Declaração Pré-preenchi-
da ou optado por receber a resti-
tuição via PIX. Por fim, foram
comtemplados ainda 252.738 con-
tribuintes, priorizados em razão
do estado de calamidade decreta-
do no Rio Grande do Sul (RS).

Para saber se a restituição está
disponível, o contribuinte deve
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Receita Federal abre consulta ao segundo
lote de restituição do nesta sexta-feira (21)

Luis Lima/FotoArena

Serão contemplados 5.755.667 contribuintes.
O valor total do crédito é de R$ 8,5 bilhões.

acessar a página da Receita na in-
ternet (www.gov.br/receitafede-
ral), clicar em “Meu Imposto de
Renda” e, em seguida, em “Con-
sultar a Restituição”. A página
apresenta orientações e os canais
de prestação do serviço, permitin-
do uma consulta simplificada ou
uma consulta completa da situa-
ção da declaração, por meio do ex-
trato de processamento, acessado
no e-CAC. Se identificar alguma
pendência na declaração, o contri-
buinte pode retificar a declaração,
corrigindo as informações que
porventura estejam equivocadas.

A Receita disponibiliza, ain-
da, aplicativo para tablets e
smartphones que possibilita
consultar diretamente nas ba-
ses da Receita Federal informa-
ções sobre liberação das restitui-
ções do IRPF e a situação cadas-
tral de uma inscrição no CPF.

O pagamento da restituição é
realizado na conta bancária infor-
mada na Declaração de Imposto de
Renda, de forma direta ou por in-
dicação de chave PIX. Se, por al-
gum motivo, o crédito não for rea-
lizado (por exemplo, a conta infor-
mada foi desativada), os valores

ficarão disponíveis para resgate por
até 1 (um) ano no Banco do Brasil.
Neste caso, o cidadão poderá rea-
gendar o crédito dos valores de for-
ma simples e rápida pelo Portal BB,
acessando o endereço: https://
www.bb.com.br/irpf, ou ligando
para a Central de Relacionamen-
to BB por meio dos telefones
4004-0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) e 0800-

729-0088 (telefone especial exclu-
sivo para deficientes auditivos).

Caso o contribuinte não res-
gate o valor de sua restituição no
prazo de 1 (um) ano, deverá reque-
rê-lo pelo Portal e-CAC, disponível
no site da Receita Federal, acessan-
do o menu Declarações e Demons-
trativos > Meu Imposto de Renda
e clicando em “Solicitar restituição
não resgatada na rede bancária”.

Ação, que traz serviços gratuitos da Prefeitura, estará
na Escola Municipal Professor Irineu Umberto Packer

Divulgação
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Alterações na lei são debatidas em reunião
Rede de Prevenção, Atendimento e Proteção à Mulher discutiu medidas para combater a violência contra a mulher

Criada em 2006, a Lei n.º
11.340, conhecida como “Lei Ma-
ria da Penha”, foi alterada pela
primeira vez em 2017, mais de
uma década após sua criação. As
diversas alterações ocorridas na
lei desde 2017 até o momento,
foram debatidas na manhã des-
ta quarta-feira (19), na reunião
da Rede de Prevenção, Atendi-
mento e Proteção à Mulher no
Município de Piracicaba, realiza-
da na Câmara Municipal.

A “Lei Maria da Penha” cria
mecanismos para coibir a violên-
cia doméstica e familiar contra a
mulher, nos termos do § 8º do
art. 226 da Constituição Federal,
da Convenção sobre a eliminação
de todas as formas de discrimina-
ção contra as mulheres e da Con-
venção Interamericana para pre-
venir, punir e erradicar a violên-
cia contra a mulher. Também dis-
põe sobre a criação dos Juizados
de violência doméstica e familiar
contra a mulher; altera o Código
de Processo Penal, o Código Pe-
nal e a Lei de Execução Penal.

Entre as alterações significati-
vas na Lei Maria da Penha, desta-
ca-se a questão da violência psico-
lógica, que foi redefinida para in-
cluir a violação da intimidade,
como a divulgação de fotos íntimas
sem consentimento. A pena é de
reclusão de 6 (seis) meses a 2
(dois) anos, e multa, se a conduta
não constitui crime mais grave.

Na reunião, a advogada Lu-
ana Bruzasco, idealizadora do
projeto Diálogos para a Equida-
de, apresentou as alterações na
lei que mais impactam no comba-
te à violência contra a mulher.

ASSISTÊNCIA MÉDICA
- As mulheres em situação de vi-
olência doméstica e familiar ago-
ra tem direito a atendimento pri-
oritário no Sistema Único de
Saúde (SUS) e no Sistema Único
de Segurança Pública (Susp).
Além disso, o agressor fica obri-
gado a ressarcir todos os danos
causados, inclusive ressarcir os
danos causados à vítima e ao
SUS pelos custos do tratamento.

SIGILO DA VÍTIMA - O

sigilo dos dados da vítima e de
seus dependentes, especialmente
em relação à matrícula escolar,
foi outra forma de proteção pos-
sibilitada com as alterações da Lei
Maria da Penha. Atualmente, a
lei prevê a prioridade de matrí-
cula e transferência escolar em
casos de risco de vida. “O sigilo é
crucial para proteger a identidade
e a segurança da vítima e seus fi-
lhos”, destacou Luana Bruzasco.

ATENDIMENTO POLI-
CIAL - A Lei Maria da Penha
agora garante atendimento po-
licial e pericial especializado, pre-
ferencialmente por profissionais
do sexo feminino, para mulhe-
res em situação de violência do-
méstica, também há a obrigato-
riedade de informar a vítima
sobre seus direitos e encaminhá-
la para os serviços competentes.

Outra medida importante,
acrescida em 2021, é o afasta-
mento imediato do agressor do
lar, domicílio ou local de convi-
vência com a vítima quando ve-
rificada a existência de risco atu-

al ou iminente à vida ou à inte-
gridade física, ou psicológica.

MEDIDA PROTETIVA –
Desde 2018, o crime de descum-
primento de medida protetiva
tem pena de detenção de três
meses a dois anos. Em 2019,
prevê o registro das medidas
protetivas de urgência no Con-
selho Nacional de Justiça, ga-
rantindo um controle mais rigo-
roso e abrangente dessas medidas
em todo o território nacional.

REEDUCAÇÃO PARA
AGRESSORES – Outra altera-
ção na Lei Maria da Penha inclui
a obrigatoriedade de compareci-
mento do agressor a programas
de recuperação e reeducação, e
acompanhamento psicossocial.

A vereadora Rai de Almei-
da (PT) destacou que, com o co-
nhecimento atualizado a lei, as
organizações que compõem a
Rede de Atendimento podem
criar uma “estratégia de divul-
gação e de conscientização”, e
também fazer pressão de quem
“tem competência de aplicar es-

“Lei Maria da Penha” cria mecanismos para
coibir a violência contra a mulher

Fabrice Desmonts

sas medidas que foram altera-
das na lei Maria da Penha”.

Participaram da reunião da
Rede de Prevenção, Atendimen-
to e Proteção à Mulher integran-
tes da Procuradoria Especial da
Mulher da Câmara, as vereadoras
Rai de Almeida (PT) e Silvia Mora-
les (PV) e representantes do Cram

(Centro de Referência de Atendi-
mento à Mulher em Situação de
Violência); da Patrulha Maria da
Penha; da Secretaria Municipal
de Governo; do Departamento
Regional de Saúde (DRSX); da
Sociedade Metodista de Mulhe-
res da Catedral Metodista de Pi-
racicaba; e do Conselho Tutelar.

IIIIIRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLISRACEMÁPOLIS

Diversão em Cena apresenta
“Rosa Pequena, vida de circo”

Dia 22 de junho, às 16h, no
Teatro Virgínio Ometto, as cri-
anças vão se encantar com a peça
“Rosa Pequena, vida de circo”.
A produção é da Companhia Das
Rosas. O espetáculo tem início
às 16h, a entrada é gratuita e os
ingressos devem ser retirados
com antecedência pelo aplicati-
vo ou na bilheteria do teatro.

A iniciativa é uma parceria
da Fundação ArcelorMittal com
a Prefeitura através da Coorde-

nadoria de Cultura e Amaci. A
“Rosa Pequena, Vida de Circo”
é um espetáculo sem palavras
voltado para o público infantil
que usa das técnicas de mani-
pulação de bonecos, circo e tea-
tro de sombras para contar as
aventuras da Rosa, uma meni-
na que viaja com o circo e mora
num trailer com sua amiga,
uma galinha chamada Judith.
Rosa é uma boneca de tamanho
real que sonha em voar”.

CCCCCOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIOOLÉGIO L L L L LICEUICEUICEUICEUICEU

Pecege recebe visita do “Terras do Engenho”
Cerca de 90 alunos do Colé-

gio Liceu Terras do Engenho vi-
sitaram as instalações do Pecege,
terça-feira (18), acompanhados
por professores da escola. A visi-
ta foi realizada em um tour pelo
prédio do Instituto, passando pe-
los seus três andares onde estão
alocados a Faculdade Pecege, es-
túdios de gravação, departamen-
tos educacionais e auditório —
com capacidade para 600 pesso-
as — incluindo uma pausa de des-
contração no rooftop do edifício.

A coordenadora do Colégio Li-
ceu há 30 anos, Marisa Aparecida
Zenero, disse que já conhecia o Pe-
cege, mas queria mostrar aos estu-
dantes, principalmente porque a
formatura do terceiro ano será fei-
ta no Instituto. “Esse prédio é ma-
ravilhoso! Só de ver eles se encan-
taram, principalmente com a pro-
posta educacional. Essa visita atin-
giu as expectativas, com certeza! Foi
muito mais do que esperávamos.
Agora os alunos não param de co-
mentar”, completa Marisa Zenero.

Os estudantes foram recep-
cionados pelo presidente do Pe-
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cege, Ricardo Shirota, que apre-
sentou aos alunos as duas princi-
pais missões do Instituto: a disse-
minação de conhecimentos de qua-

lidade e o apoio às ideias inovado-
ras e positivamente disruptivas.
Na apresentação foi destacada a
importância da dedicação aos es-

tudos para o desenvolvimento pes-
soal e profissional dos alunos e a
contribuição da educação de qua-
lidade para o progresso do País.

Divulgação
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Bebel: mobilização de
professores e estudantes
impede corte de R$ 10 bi
“A luta vale a pena! A mobilização e nosso trabalho parlamentar impediram
a aprovação do confisco das verbas da educação na CCJR”, destaca Bebel

Na tentativa de aprovar parecer favorável ao corte de recusos,
foram realizadas reuniões da CCJ todos os dias e nos dois períodos

Divulgação

Para a deputada estadual pi-
racicabana Professora Bebel (PT),
a forte mobilização e pressão exer-
cida pelo seu mandato popular na
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo, que contou com a
efetiva participação de professores,
estudantes e lideranças de movi-
mentos sociais, foi fundamental
para impedir mais uma vez o corte
de R$ 10 bilhões da educação pú-
blica estadual. É que ao longo de
toda esta semana, mais uma vez, o
governador Tarcísio de Freitas jo-
gou pesado e tentou aprovar pare-
cer favorável à PEC 09/2023, de
sua autoria, que reduz de 30%
para 25% o percentual da educa-
ção no orçamento estadual.

“A luta vale a pena! A mobi-
lização e nosso trabalho parla-
mentar impediram a aprovação
do confisco das verbas da educa-
ção na CCJR (Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação) neste
semestre. Nossa luta continua no
próximo semestre”, escreveu a de-
putada em suas redes sociais.

Bebel destaca que desde o ano
passado que o governador vem atu-
ando com sua base de apoio na ten-
tativa de aprovar parecer favorá-
vel à PEC e que nesta semana jo-
gou ainda mais pesado, com a con-
vocação de sessões na CCJR todos
os dias e nos dois períodos. “Não
nos vencerão pelo cansaço, conti-
nuamos resistindo e obstruindo a
votação da PEC 09/2023 que pro-
põe o corte de verbas da Educação
em 10 bilhões”, diz. Para tentar
barrar a aprovação desta PEC, além
de fazer pressão, Bebel elaborou
voto em separado, composto de um
vasto conjunto de dados que de-
monstram claramente que a edu-
cação pública no estado de São
Paulo não está nada bem e que pre-

cisa de mais investimentos e não
menos. “Cumprimento professores,
estudantes e comunidade que têm
participado presencialmente dessa
luta. A mobilização é fundamen-
tal!”, agradeceu o apoio recebido.

Bebel diz que a luta contra o
corte de recursos na educação ocor-
re porque é visível que faltam ver-
bas, prova é a situação de inúme-
ras escolas estaduais que precisam
de reformas. “Na tentativa de ame-
nizar a situação, nosso mandato
popular, inclusive, tem destinado
recursos para reformas em esco-
las. Só em Piracicaba, já destina-
mos mais de R$ 2,5 milhões, para
onze escolas. O corte de recursos
da educação irá prejudicar a todos,
do ensino fundamental ao superi-
or e irá comprometer o futuro da
nossa juventude. É contra isso que
estamos lutando e nas batalhas que

já tivemos ficou claro para o gover-
no que está não será uma luta fá-
cil. Obtivemos esta vitória neste
momento, sabemos que ainda há
muita luta pela frente. Por isso,
vamos manter-nos mobilizados,
não apenas na ALESP, mas, so-
bretudo, nas escolas e nas regi-
ões, dialogando com toda a soci-
edade sobre a necessidade de que
sejam mantidas as verbas da Edu-
cação e que sejam de fato investi-
das nas condições de trabalho e
de ensino-aprendizagem para
professores e estudantes, na va-
lorização profissional de docen-
tes e funcionários, na garantia de
alimentação escolar de qualida-
de para os estudantes e, como rei-
vindicamos, também para profes-
sores e funcionários”, ressalta.

Por outro lado, Bebel destaca
que ao mesmo tempo em que o go-

vernador Tarcísio de Freitas ten-
ta confiscar esses R$ 10 bilhões,
alegando absurdamente que so-
bram verbas, pretende investir
parte desses recursos na imple-
mentação de escolas cívico-milita-
res, transformando escolas regu-
lares em escolas-quartel. “Este pro-
jeto, aprovado sob violência poli-
cial na ALESP, tronou-se a Lei
Complementar nº 1.398/2024, que
é inconstitucional e está sendo
contestado na justiça. A natureza
deste governo é destrutiva. Avan-
ça sobre os direitos dos estudan-
tes e dos professores e transforma
a educação, assim como demais
serviços públicos em espaço para
negócios, inclusive pretende priva-
tizar a gestão de escolas públicas,
abrindo caminho para a privati-
zação total do setor”, critica a de-
putada estadual piracicabana.

SSSSSEBRAEEBRAEEBRAEEBRAEEBRAE

“BC não atende aos interesses do
povo brasileiro”, diz presidente

O Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) do Banco Central
manteve a taxa básica de Juros (Se-
lic), no patamar de 10,5% ao ano.
Com isso, o BC quebrou uma sequ-
ência de sete reduções consecuti-
vas. De agosto do ano passado
até março deste ano, o Copom ti-
nha reduzido os juros básicos em
0,5 ponto percentual a cada reu-
nião. No mês passado, a redução
foi de 0,25 ponto percentual.

De março de 2021 a agosto
de 2022, o Copom havia elevado
a Selic por 12 vezes consecutivas,
em um ciclo de aperto monetá-
rio que teve início em meio à alta
dos preços de alimentos, de ener-
gia e de combustíveis. Por um
ano, de agosto de 2022 a agosto
de 2023, a taxa foi mantida em
13,75% ao ano, por sete vezes se-
guidas. Com o controle dos pre-
ços, o BC passou a realizar os cor-
tes na Selic, interrompidos agora.

Para o presidente do Sebrae,
Décio Lima, não há qualquer expli-
cação racional para o fato da taxa
de juros estar ainda acima dos dois
dígitos, quando temos uma infla-
ção anual de menos de 4%. “Da
maneira como está sendo conduzi-
do, o Banco Central não é indepen-
dente, não serve aos interesses do
povo brasileiro, porque está sendo
utilizado a serviço dos rentistas,
daqueles que ganham dinheiro,
tornando ainda mais difícil a vida
do trabalhador”, comenta Décio.

Ele avalia que já passou da
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Para Décio Lima, a manutenção da taxa de juros acima de dois dígitos
não tem explicação razoável e prejudica os pequenos negócios

hora do país mudar essa política
de juros. “A manutenção da Selic
nessas bases prejudica não só o go-
verno, que tenta recuperar a eco-
nomia. Ao manter elevados os ju-
ros da dívida pública, o BC atinge
também os consumidores e as em-
presas, principalmente os micro e
pequenos negócios, porque o crédi-
to fica mais caro”, acrescenta.

A taxa de juros média repas-
sada aos pequenos empreendedo-
res é baseada na Selic e chega a 40%.
Por isso, destaca o presidente do
Sebrae, a necessidade de uma re-
dução mais acelerada do indicador.
“Os juros praticados pelo sistema
financeiro são a principal razão por
trás do fato de que metade dos pe-
quenos negócios não toma emprés-
timos”, comenta Décio Lima.

PROGRAMA ACREDITA -
O Sebrae tem atuado, junto ao go-
verno federal, para ampliar o aces-
so das MPE ao crédito por meio do
programa Acredita. No início do
mês, a instituição comemorou a
marca de R$ 1 bilhão de crédito
concedido através do Fundo de
Aval para Micro e Pequena Empre-
sa (Fampe), gerenciado pelo Sebrae.

No total, cerca de 20 mil ope-
rações foram realizadas com os re-
cursos do fundo de janeiro a maio.
São 29 instituições bancárias ap-
tas a ofertar os recursos que fo-
ram possibilitados com o aporte
de R$ 2 bilhões do Sebrae e que
vai viabilizar R$ 30 bilhões em
crédito nos próximos três anos.
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Professores promovem
ato público estadual em
defesa do funcionalismo
Acontece hoje às 16 horas, em frente ao MASP, com participação dos professores
e de diversas entidades do funcionalismo estadual em defesa da educação
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O ato público, que acontecerá em frente ao MASP, está marcado para as 16 horas de hoje

A Apeoesp participa, nesta
sexta (21), de ato público unifica-
do em defesa do funcionalismo
estadual, que acontece na aveni-
da Paulista, em frente ao MASP,
às 16 horas. A participação dos
professores neste ato que reunirá
diversas entidades do funcionalis-
mo estadual é em defesa da educa-
ção pública e dos serviços públicos
de qualidade e contra os constantes
ataques do governador Tarcísio de
Freitas e do seu secretário esta-
dual da Educação, Renato Feder.

De acordo com a deputada
estadual Professora Bebel (PT),
segunda presidente a licenciada
da Apeoesp, neste momento, os
professores lutam contra o corte
de verbas da educação, as esco-
las quartéis, a plataformização, a
privatização das escolas, a con-
vocação de todos os professores
aprovados no concurso estadual
e por reajuste salarial e valoriza-
ção da categoria. “Os professores
lutam pela valorização e dignida-
de do magistério paulista, por
salário, emprego, condições de
trabalho e todas as demais rei-
vindicações, entre as quais estão
revogação da Portaria da Secre-
taria Estadual da Educação so-
bre novas escolas PEI e amplia-
ção para 9 horas. Também lutam

pelo pagamento imediato do bô-
nus, pelo pagamento integral do
piso salarial nacional para toda a
categoria, da ativa e aposentados,
com reajuste no salário base e não
como abono complementar, assim
como pelo pagamento do reajus-
te de 10,15% conquistado na jus-
tiça e bloqueado no STF e pelo
pagamento de remuneração aos
professores que participaram da
prova do SARESP”, conta.

Os professores também lutam
contra o Decreto 68.415/2024 - por
uma educação especial inclusiva,
que garanta pleno atendimento às
necessidades educacionais das pes-
soas com deficiência, assim como
cobra a efetivação imediata da mesa
de negociação permanente com a
Secretaria Estadual da Educação.
Outra luta é a defesa do IAMSPE,
contra a venda da sede do Institu-
to, pelo conselho de administração

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

paritário e deliberativo, contra pri-
vatizações e terceirizações, atendi-
mento aos professores da catego-
ria O, assim como por atribuição
de aulas presencial, justa e trans-
parente e pela regularização ime-
diata das contribuições previden-
ciárias ao INSS. “Também conti-
nuamos cobrando do governo en-
vio de verbas às escolas, uma vez
que muitas não estão recebendo”,
ressalta a deputada Bebel.
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Pesquisa propõe ações mais
sustentáveis para as bacias
Proposta se baseia na aplicação de metodologia que busca
identificar possíveis impactos ambientais, sociais e econômicos

Estudo foi entregue ao
Comitê das Bacias PCJ pelo
pesquisador Nilton Lucio
Julião, da PUC-Campinas

Um estudo da PUC-Campinas
sugere que as questões sociais, até
então negligenciadas no plano vi-
gente das Bacias PCJ, sejam inte-
gradas e equiparadas às questões
econômicas e ambientais. Essa pro-
posta ainda precisa ser apresenta-
da à Agência das Bacias PCJ e aos
seus comitês temáticos. Caso apro-
vada, passará por votação em ple-
nária. Os pesquisadores da univer-
sidade acreditam que a metodolo-
gia pode prevenir ou reduzir os ris-
cos de tragédias, como as que ocor-
reram no Rio Grande do Sul.

Nilton Lucio Julião, pesquisa-
dor da PUC-Campinas, entregou
ao Comitê das Bacias PCJ (Piraci-
caba, Capivari e Jundiaí) um estu-
do que busca mitigar os impactos e
garantir a sustentabilidade hídri-
ca das áreas abastecidas por es-
ses rios. O estudo visa fornecer
dados importantes aos gestores
públicos para a tomada de deci-
sões sobre o plano 2020/2035 das
Bacias PCJ. Julião é mestrando em
Sustentabilidade na PUC-Campi-
nas, sob a orientação do professor
Dr. Duarcides Ferreira Mariosa.

A proposta se baseia na apli-
cação da metodologia de Robert
Gibson para identificar possíveis
impactos ambientais, sociais e eco-
nômicos na região e avaliar as ações
propostas no plano das Bacias para
assegurar o abastecimento dos
municípios. O plano atual das Ba-
cias PCJ, que será revisado em
2026, foca na sustentabilidade dos
recursos hídricos e econômicos,
mas ignora a questão social. Isso
resultou em baixa eficiência em al-
guns aspectos, como planejamen-
to, execução, identificação de ris-
cos e medidas de controle e emer-
gência para cenários adversos.

O estudo, intitulado “A bus-
ca da sustentabilidade hídrica e o
Plano de Bacias dos rios Piracica-

ba, Capivari e Jundiaí 2020/
2035”, foi assinado por Julião, seu
orientador Dr. Duarcides Ferrei-
ra Mariosa, o docente Dr. Orandi
Mina Falsarella e João José As-
sumpção de Abreu Demarchi, do
Instituto de Zootecnia do Estado
de São Paulo e coordenador da
Câmara Técnica de Conservação e
Proteção de Recursos Naturais
dos Comitês das Bacias PCJ.

PROPOSTA - O estudo re-
comenda que os programas pre-
vistos no Plano de Bacias sejam
submetidos a análises de impac-
to social, ambiental e econômico
durante a discussão e implemen-
tação dos projetos, utilizando a
metodologia proposta. Sugere
também que sejam estabelecidas
datas para avaliações periódi-
cas, visando identificar possíveis
impactos e reestruturar os pro-
gramas quando necessário.

Entre os impactos para a po-
pulação estão a possível escassez de
recursos hídricos na região, afetan-
do a produção agrícola, e a neces-
sidade de deslocamento de pesso-
as para a implementação de proje-
tos como estações de tratamento
de esgoto e plantio de árvores. Ju-
lião destaca a importância do es-
tudo para a tomada de decisões
dos gestores, visando garantir a
sustentabilidade hídrica e o suces-
so das ações de longo prazo com
altos investimentos financeiros.

ALTOS INVESTIMEN-
TOS - O Plano das Bacias PCJ pre-
vê um investimento total de R$
7,6 bilhões até 2035. Devido ao
alto valor, a proposta é que os im-
pactos sejam avaliados detalhada-
mente e periodicamente nos seis
programas analisados, garantin-
do o bom uso dos recursos e o su-
cesso das ações. Entre os progra-
mas prioritários estão o “Enqua-
dramento dos Corpos Hídricos

(ECA)”, “Garantia de Suprimento
Hídrico e Drenagem (GSH)”,
“Conservação e Uso do Solo e da
Água no Meio Rural e Recomposi-
ção Florestal (CRF)”, “Águas Sub-
terrâneas”, “Educação Ambiental,
Integração e Difusão de Pesqui-
sas e Tecnologia (EA)” e “Gestão
de Recursos Hídricos (GRH)”.

O programa “Conservação e
Uso do Solo e da Água no Meio
Rural e Recomposição Florestal
(CRF)” não atendeu nenhum dos
oito critérios de Gibson. O projeto
visa alcançar baixo investimento
financeiro e rápida recuperação,
mas sem discutir os impactos so-
ciais, ambientais e financeiros,
comprometendo sua eficácia.

O programa “Águas Subterrâ-
neas” atende apenas 25% dos cri-
térios avaliados. Por envolver a
identificação e controle do uso das
águas subterrâneas, pode ser ne-
cessário limitar ou proibir seu uso
em determinadas regiões, causan-
do impacto social e econômico.

Somente o programa “Gestão
de Recursos Hídricos (GRH)”
atendeu 87,5% dos critérios de
Gibson, sendo considerado de
baixo risco para a sustentabilida-
de hídrica. Contudo, ainda requer
atenção para itens não atendidos,
como a compra de novas estações
pela Cetesb, necessitando de um pla-
no para gerir possíveis impactos e
garantir sua sustentabilidade.

HISTÓRICO - O cresci-
mento populacional, a urbaniza-
ção e a industrialização impacta-
ram significativamente o sistema
hídrico das Bacias PCJ. Para ga-
rantir a disponibilidade hídrica,
foi elaborado o Plano de Bacias
PCJ 2020/2035. A equipe da
PUC-Campinas utilizou o modelo
de Robert Gibson para avaliar os
impactos ambientais, sociais e
econômicos das ações do plano.

Nilton Lucio Julião analisou
fatores que comprometem o uso
da água, como o aumento da
ocupação territorial, migração
para áreas urbanas e industria-
lização, que causam o aumento
desordenado do consumo de água.
O professor Dr. Duarcides Ferrei-
ra Mariosa explica que essas in-
formações ajudam os governan-
tes a adotar medidas necessárias
para garantir água para a popula-
ção, indústrias e agricultura.

As Bacias PCJ, situadas
92,45% em São Paulo e 7,55% em
Minas Gerais, atendem 76 mu-
nicípios. Essas bacias sofrem
com a falta de reservatórios,
sendo totalmente dependentes
das vazões fluviais e dos reser-
vatórios do sistema Cantareira.
Projetos para novos reservatóri-
os foram iniciados na década de
1980 nas cidades de Pedreira e
Duas Pontes, mas a qualidade da
água ainda é baixa devido ao pe-
queno volume de esgoto tratado.
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SMART MÓVEL
Desde esta segunda (17), a
agência Smart Móvel da Sicre-
di Dexis está atendendo em
Piracicaba, no Distrito Indus-
trial Alphanorth, onde perma-
necerá até hoje (21), das 7h
às 17h. “Durante os cinco dias
úteis desta semana, estamos
fazendo plantão aqui na car-
reta, atendendo interessados
em conhecer a instituição fi-
nanceira cooperativa e fazer a
prospecção de novos clientes,
além de fixar nossa marca jun-
to ao público formado pelos
empresários que aqui estão
instalados”, afirmaram os ge-
rentes da Sicredi Dexis Cen-
tro, Ricardo Alexandre Rodri-
gues e da agência Santa Te-

rezinha, Dejental Júnior.
PRODUTOS — “Além das dú-
vidas mais comuns sobre a
cooperativa de crédito, a equi-
pe de colaboradores presen-
te irá oferecer diversos produ-
tos e serviços da cooperativa,
como opções para investi-
mentos, linhas de créditos e
outras soluções financeiras”,
completaram Ricardo e De-
jental. Esta é a segunda vez
no ano em que a agência
Smart Móvel da Sicredi Dexis
visita Piracicaba, em abril pas-
sado, a unidade volante ficou
estacionada nas proximida-
des da sede da Associação
das Empresas do Distrito In-
dustrial Uninorte (ADINORTE).

FFFFFINEPINEPINEPINEPINEP D D D D DAAAAAYYYYY

Evento visa fomentar
investimentos em
projetos de inovação

Com o propósito de apresen-
tar oportunidades de investimen-
to em projetos de inovação, atra-
vés de editais de financiamento
público, a Finep Inovação e Pes-
quisa – empresa pública vincula-
da ao Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovações (MCTI) – com
o apoio da Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz (Fealq),
da Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz da Universidade
de São Paulo (Esalq/USP) e do
Arranjo Produtivo Local do Álco-
ol do Piracicaba (APLA), traz para
Piracicaba o Finep Day, no dia 24
de junho, um dos eventos gratui-
tos mais importantes para o fo-
mento da inovação no Brasil.

Para a gerente de Relaciona-
mento e Projetos da Fealq, Paula
Arigoni, o Finep Day reforça as
ações de inovação na região. “O
evento vem ao encontro do com-
promisso da Fealq em incentivar
ações de inovação junto à comuni-
dade acadêmica da USP em Piraci-
caba e região, por meio de parceria
firmada no ano passado com a
Agência USP de Inovação, a Aus-
pin, responsável por gerir a política
de inovação na USP”, salienta.

Voltado para pesquisadores,
cientistas, professores, empreende-

Gerente de Relacionamento e Projetos da Fealq, Paula Arigoni,
diz que o Finep Day reforça as ações de inovação na região
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dores e empresas de todos os por-
tes da Região Metropolitana de Pi-
racicaba interessados em captar
recursos para investimentos em
pesquisa, desenvolvimento e inova-
ção, o evento Finep Day tem como
objetivo promover o intercâmbio de
conhecimento, networking e opor-
tunidades de negócios, contribuin-
do assim para o desenvolvimento
de empresas inovadoras e fomen-
tando o ecossistema de inovação.

“É com satisfação que partici-
paremos no dia 24 do Finep Day
em Piracicaba, onde serão apresen-
tadas propostas para mostrar to-
das as linhas oportunas de crédito
e de subvenção que a Finep tem.
Será um momento de diálogo com
as empresas e a indústria regional
para que a gente possa daesenvol-
ver cada vez mais nosso parque
produtivo e somarmos ao cresci-
mento econômico do país”, infor-
ma Rodrigo de Carvalho, gerente
regional da Finep Sudeste.

SERVIÇO
Finep Day Piracicaba. Data:
24/06/24. Horário: 9h às
12h. Local: Parque Tecno-
lógico de Piracicaba. Inscri-
ções : https://doity.com.br/fi-
nep-day . Realização: Finep,
Fealq, Esalq/USP e APLA
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Doença respiratória crônica que
apresenta avanços no tratamento
No Dia Nacional do Controle da Asma, 26 próximo, o pneumologista Murilo
Piva explica que as crianças são mais propensas a desenvolver a doença

Sabe aquela sensação de aper-
to e chiado no peito, misturada
com tosse e dificuldade de respi-
rar? Se a resposta for sim, é me-
lhor procurar um pneumologis-
ta, porque pode ser asma, doença
crônica das vias respiratórias, ca-
racterizada por inflamação e es-
treitamento dos brônquios, difi-
cultando a passagem de ar.

A asma afeta cerca de 10%
da população mundial. No Bra-
sil, de acordo com o DataSUS, em
2022, foram 83.155 internações
pela doença e 524 óbitos registra-
dos. No Dia Nacional do Contro-
le da Asma, 26 de junho, o pneu-
mologista da Santa Casa de Pira-
cicaba, Murilo Piva, explica que
as crianças são mais propensas a
desenvolver a doença, mas ela
também pode afetar adultos.

Há vários fatores de risco que
podem desencadear a asma, se-
gundo Piva. “A mais comum é a
asma alérgica, que pode ser desen-
cadeada por inalação de alérgenos,
como poeira, ácaros e mofo; e há
também a asma causada por agen-
tes irritantes como fumaça, pro-
dutos de limpeza e perfume, entre
outros. Dentre outras causas, po-
demos citar as infecções respira-
tórias virais, mudança de tempo,
estresse e poluição ambiental,
além da asma com manifestação
tardia e da asma associada à obe-
sidade, por exemplo”, explica Piva.

A asma, no entanto, por ser
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Murilo Piva, pneumologista da Santa Casa de Piracicaba

uma doença crônica e alérgica, tem
sido objeto de mudanças signifi-
cativas em sua abordagem tera-
pêutica ao longo das últimas dé-
cadas. “Observaram-se mudanças
substanciais na forma de tratar
essa condição. Protocolos interna-
cionais, como o GINA (Global Ini-
tiative for Asthma, termo em in-
glês), redefiniram as diretrizes, re-
sultando em uma abordagem mais
focada no controle e na prevenção
das crises asmáticas. As vacinas,
antes parte do arsenal terapêuti-
co, foram substituídas por uma
abordagem mais constante e pre-
ventiva, uma vez que a asma não
possui cura”, explica o médico.

Segundo ele, estudos recen-
tes destacaram a importância do
tratamento constante, mesmo em
casos de asma leve. “Grupos de
pacientes tratados com doses
baixas e regulares de medica-
mentos apresentaram função
pulmonar comparável àquela de
indivíduos não asmáticos. Em
contraste, aqueles que recorreram
ao tratamento apenas durante as
crises experimentaram uma
maior perda de função pulmo-
nar ao longo do tempo”, enfatiza.

O tratamento da asma, segun-
do Piva, requer uma combinação
de medicamentos de alívio imedia-
to e de controle a longo prazo. Os
medicamentos de alívio rápido,
como broncodilatadores, são utili-
zados para aliviar os sintomas du-

rante uma crise asmática, enquan-
to os medicamentos de controle a
longo prazo, como corticosteroides
inalatórios, visam reduzir a infla-
mação das vias aéreas e prevenir o
surgimento de crises. “Somente
nos casos mais graves ou de difícil
controle, são prescritos medica-
mentos imunobiológicos, que têm
sido uma revolução no tratamen-
to de várias outras doenças tam-
bém”, esclarece o pneumologista.

Ele ressalta que, além da te-
rapia medicamentosa, medidas de
controle ambiental são fundamen-
tais para prevenir as crises asmá-
ticas. “Manter ambientes limpos,

evitar alérgenos, não fumar, evi-
tar áreas com ar poluído e manter
uma rotina de atividade física são
práticas recomendadas; assim
como um plano de ação, desen-
volvido em conjunto com o médi-
co, que inclua o monitoramento
regular dos sintomas e uso ade-
quado dos medicamentos, práti-
cas essenciais para o gerenciamen-
to eficaz da asma”, enfatiza.

Para o pneumologista, a cons-
cientização e a educação contínuas
sobre a asma são fundamentais para
melhorar o controle da doença e
promover uma melhor qualidade
de vida aos pacientes asmáticos.

CCCCCHAHAHAHAHAVEVEVEVEVE     ESPECIALESPECIALESPECIALESPECIALESPECIAL

Frias Neto realiza doação de casa em parceria com Mucapp
Fotos: Divulgação

A Frias Neto Consultoria de
Imóveis realizou a entrega de
uma chave especial, que marca a
doação da quinta casa em parce-
ria com o Mutirão da Casa Popu-
lar de Piracicaba (Mucapp). O
projeto idealizado por Ivani Fava
Neves em 1993 já ajudou 562 fa-
mílias que estavam em busca de
moradia digna. A Frias Neto aju-
da a entidade há muitos anos.

A história da Mucapp entre-
laça-se de maneira poética não
apenas à da imobiliária, como tam-
bém de Piracicaba, pois, como afir-
ma Ivani, o propósito com qual a
iniciativa foi fundada é “substituir
casas precárias por moradias dig-
nas, resgatando a capacidade
das famílias carentes de progre-
dir social e economicamente.”.

Filantrópica, a Mucapp con-
ta com trabalho voluntário e do-
ações para realização de seus pro-
jetos. Ou seja, todos que partici-
pam da construção das casas de
alvenaria que substituem os bar-
racões de diversas famílias são
aqueles que se solidarizam e ca-
minham para o mesmo propósi-
to, assim como a Frias Neto.

Ivani, que é assistente social
por formação, afirma já ter enxer-
gado esta problemática ainda jo-
vem e, aos 51 anos de idade, con-
seguiu colocar seu sonho em prá-
tica, entregando 4 casas nesse sis-
tema de mutirão, naquele mesmo
ano de 1993. “Me enxergavam
como maluca, talvez, mas, quando
pensava no problema, já pensava
em como resolvê-lo, afinal, quan-
do se tem um lar para chamar de
seu, se tem dignidade”, conta ela.

A entrega da chave de mais
uma casa em parceria com a Frias
Neto foi motivo de muita alegria.
Para Celisa Amaral Frias, diretora
institucional da imobiliária, ao
contribuir com a iniciativa, espera-
se gerar visibilidade para que mais
pessoas, empresas ou voluntários
contribuam significativamente com
a ação desenvolvida pela Mucapp.

“É um trabalho maravilhoso
na comunidade que também é
parte significativa da história da
nossa cidade, ao nos envolvermos
com Piracicaba, nos inserimos em
diversas realidades. O nosso au-

xílio é precioso para uma iniciati-
va que vai além da casa. Sabemos
que não é somente o imóvel, mas
sim as memórias que construímos
nele. Ao doar uma casa, a Muccap
dá esperança para mudar a ge-
ração de uma família, e o futuro
da cidade.”, comenta Celisa.

Atualmente, o número de vo-
luntários e auxiliares do projeto
também chegou na casa de 500
pessoas, todas que contribuem de
formas diferentes pelo mesmo ob-
jetivo. E, Ivani não poderia olhar o
trabalho de sua vida mais satisfei-
ta.  Junto a Maria Olinda Domeni-
co, seu braço direito, ela coloca seu
propósito em prática garantindo
que famílias visualizem e realizem
um futuro melhor para si próprias.

Maria Olinda se emociona ao
contar um pouco sua participação
dentro da Mucapp: “Acaba se tor-
nando uma amizade de comuni-
dade, os voluntários e os que nos
ajudam se tornam parte da nossa
vida assim como as casas que en-
tregamos se tornam parte essenci-
al da vida das pessoas”, relata ela.

No ano passado, a Mucapp
realizou seu aniversário em
uma festa que angariou fundos
para a construção de mais ca-
sas, em parceria com o Pecege.

O auxílio à ONG é uma inicia-
tiva importante da Frias Neto den-
tro de suas ações em ESG (Envi-
ronmental, Social and Governan-
ce). Visando um conjunto de ações
que beneficiem a empresa e a cida-
de de Piracicaba de maneira sus-
tentável e responsável, a imobiliá-
ria hoje adota uma série de políti-
cas voltadas à prática em ESG
como contratos digitais para eco-
nomia de papel, plantio de mudas
e adoção de área verde, além de
um jardim vertical, além da reuti-
lização da água da chuva para irri-
gação dos espaços verdes bem como
descargas na imobiliária. Já na
parte social, além da Muccap, a
imobiliária também já apoiou os ti-
mes de basquete e futebol do XV
de Piracicaba, equipe Green Pira-
cicaba de Ciclismo, o Festival In-
ternacional de Música Erudita de
Piracicaba (Feimep), Salão Inter-
nacional de Humor de Piracicaba
e o Grupo Falando da Vida.

Angelo Amaral Frias, Celisa Amaral Frias, Maria
Olinda Domenico, Ivani Neves e Angelo Frias Neto

Ivani Neves e Angelo Frias Neto

A quinta casa doada, em 2024

- Óia nóis aqui outra veiz.

- Ô, caboclo, ocê precisa
carmá e oiá pra frente.

- Tá muito preso em amargura.

- Acredite "cumpadre", vai
acaba enfartando.

- Não posso esquecer a gran-
de audiência da nossa colu-
na, página e do programa.

- Muito obrigado.

- O XVZÂO começa a traje-
tória para o tricampeonato
amanhã contra o Rio Claro
no Barão.

- A partida está marcada para
as 15h00min, o horário é
ruim, mas a TV manda.

- Samarone trabalhou muito
com o elenco durante a pre-
paração, foi intenso.

- Trabalhos em dois períodos
e vários jogos treinos para cor-
rigir as falhas e deficiências.

- A juventude do elenco não
é o maior perigo, mas sim a
desconfiança do torcedor e
parte da imprensa.

- Independente dos resulta-
dos os atletas tem que sa-
ber administrar os aplausos
e também as vaias.

- Novos contratados chega-
ram e deram um toque a
mais de qualidade.

- Mas sem aumentar a régua
da média de idade.

- A diretoria e gestão de fute-
bol buscaram nas contrata-
ções jogadores com certa
rodagem, mas sem ser com
idade avançada.

- No microfone da Difusora e
também na entrevista aqui na
tribuna, Leandro Samarone
prometeu que o torcedor vai
ver em todos os jogos alto

índice de comprometimento
e disputa de seu time.

- O Rio Claro vem com a tra-
dicional fórmula de jogadores
mais rodados mesclados
com jovens, mas  não encan-
tou seu torcedor, que conti-
nua na bronca pelo acesso
do rival e está no limite com
a "os sarros" dos velistas.

-O jogo deste sábado entre
o XV e o Rio Claro vai ser
recheado de expectativas,
mas acredito que as dúvidas
do torcedor acabam quando
a zebrada entra em campo.

- Os "Nhô-Boys" apelido cari-
nhoso que o Passe de Letra
deu aos garotos do Nhô-Quim,
vão dar conta do recado.

- Falando nos "Boys", as
categorias de formação no
sub-15, sub-17 e sub-20 vão
muito bem obrigado.

- Tá classificado nas três
categorias independente de
como conseguiu, já vimos o
oitavo ser campeão e o pri-
meiro colocado não chegar
a lugar algum.

- É lógico que as "corneta-
das" aparecem, mas isso
não é novidade e não tem
como impedir.

- Cada um manifesta suas
emoções de formas diferentes,
tem gente que fica ansioso e
quer entrar em campo junto,
tem quem não se manifesta e
outros criticam esperando o
pior para poder comemorar
depois com mais intensidade.

- Isso é o mundo do futebol,
e os atletas tem que estar
preparados para todas as si-
tuações.

- Boa sorte Nhô-Quim, você
é maior que todos, e todos
passam, mas você é imortal.

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini, colunista, radialista, repórter
esportivo, comentarista, apresentador, ges-
tor de varejo e "apaixonado" pelo Nhô-Quim

Luiz Tarantini
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em
São Pedro, 3 km da

cidade, nascente,
córrego, luz, vista

para a serra. Regis-
trado R$ 320 mil.

Luiz (11)
9999-88701.

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, a 3 km da
cidade, nascente,
córrego, energia,
vista para a Serra.

Registrado
R$ 575.000.

Luiz (11) 9999-88701

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 37/2024
Comunicamos que está reaberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
37/2024, Processo: 448/2024, que tem por objeto a contratação de empresa para SER-
VIÇOS DE RECUPERAÇÃO DE CALÇADAS.  As propostas serão acolhidas com início
no dia 24/06/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 10/07/2024. O início da
sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 10/07/2024. Deve ser
observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica
por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O
edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .
São Pedro, 20 de junho de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00aos cofres públicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO 02/2024

SELEÇÃO DE PROJETOS PARA FOMENTO CULTURAL
- LEI COMPLEMENTAR 195/2022 - PAULO GUSTAVO

PRORROGAÇÃO DE PERÍODO DE INSCRIÇÃO
OBJETO: Seleção de Projetos Culturais nas diversas linguagens culturais, EXCE-
TO O AUDIOVISUAL, para receberem apoio financeiro, por meio de TERMO DE
EXECUÇÃO CULTURAL. Consta o Edital completo no site: www.mombuca.sp.gov.br.
PRORROGAÇÃO DE PRAZO: Inscrições: 24 de junho a 05 de julho de 2024, por
meio de documentação obrigatória, através de protocolo na: Prefeitura Municipal
de Mombuca, situada na Rua Amadeu Amaral, 255, centro, Mombuca/SP no horá-
rio das (09h às 16h). Informações pelo telefone: (19) 3488-6262/Prefeitura Munici-
pal de Mombuca ou através do Email: imprensa@mombuca.sp.gov.br.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL
EXTRAORDINÁRIA PARA PARTIFICAÇÃO DE ATOS E NOVA

ELEIÇÃO COMPLETA E POSSE DOS ÓRGÃOS DELIBERATIVOS
E ADMINISTRATIVOS DA LIGA PAULISTA DE TÊNIS DE MESA

A LIGA PAULISTA DE TÊNIS E MESA (LPTM), inscrita no CNPJ
04.675.483/0001-85 e com sede na Rua Joana D´Arc, nº 865,
Jardim Monumento, na cidade  de Piracicaba/SP, nos termos
do artigo 37 do Estatuto Social, através da maioria absoluta
dos associados, seguindo assinada pela Sra. Francine Bue-
no de Camargo Mendes representando a todos como mem-
bro do Comitê Executivo na última eleição realizada, CONVO-
CA por meio do presente edital, todos os associados para
Assembleia Extraordinária, que será realizada na sede da
LTPM, às 17h00 do dia 05 de julho de 2024, para ratificar os
atos praticados de janeiro de 2005 até julho de 2024 e para
realizar eleição e posse de novos membros do Comitê Exe-
cutivo e do Conselho Fiscal, e indicação, nomeação e posse
dos membros do Tribunal de Justiça Desportiva e da Comis-
são Disciplinar para mandato de julho de 2024 a junho de
2028. A Assembleia, em conformidade com suas atribuições
dispostas nos artigos 34 e seguintes do Estatuto Social, pro-
moverá as eleições e nomeações, bem como a posse dos
novos membros e demais deliberações que se fizerem neces-
sárias. A Assembleia Geral instalar-se-á em primeira convoca-
ção com a presença de 2/3 dos associados e, em segunda
convocação às 18h00, com a presença de 1/3 dos associados.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS
DO PAPEL, PAPELÃO E CORTIÇA DE PIRACICABA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

Pelo presente Edital, O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS
INDÚSTRIAS DO PAPEL, PAPELÃO E CORTIÇA DE PIRACICA-
BA, por seu presidente abaixo assinado, convoca os associa-
dos quites e em pleno gozo de seus direitos sindicais e todos
os integrantes da categoria profissional dos setores do papel e
celulose, papelão ondulado, embalagens de papel e papelão e
artefatos de papel,  representativo de todas categoria do 11º gru-
po da CNTI, representados pelo Sindicato, a participarem da
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, a realizar-se no dia 28 de ju-
nho de 2024, em sua sede social, na Rua Santo Antônio, 480,
bairro centro em Piracicaba, estado de São Paulo, as 16 horas
em primeira convocação, e não havendo número legal às 17
horas em segunda convocação, a fim de deliberar sobre a se-
guinte ORDEM DO DIA: 1) Leitura, discussão e votação do ba-
lanço financeiro do exercício de 2023, relatório da diretoria das
principais ocorrências de 2023 e respectivo parecer do conse-
lho fiscal; 2) Outros assuntos de interesse dos associados.

Piracicaba, 22 de junho de 2024

Emerson Machado Cavalheiro
Presidente

OBS: EDITAL ENCONTRA-SE FIXADO NA SEDE E SEDE
CAMPESTRE DO SINDICATO E LOCAIS DE TRABALHO

FALECIMENTOS FALECIMENTOS
SR. ADAIR JOSE VIEIRA CAR-
DOSO faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 84
anos de idade. Era casado
com a Sra. Judit de Moura
Cardoso. Era filho do Sr. Ave-
lino Correa Vieira e da Sra.
Maria Amália Cardoso - fale-
cidos. Deixa a filha: Nadeja
Aparecida Cardoso casada
com Carlos Jorge Winkler.
Deixa as netas: Julia Cardo-
so Winkler e Bianca Cardoso
Winkler.  Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as
16:30hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório Parque da Res-
surreição Sala – Premium, para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. OSMAR RICARDO DE
SOUZA faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 77
anos de idade e era casado
com a Sra. Eliane Santos da
Silva Souza. Era filho do Sr.
Jason Ricardo de Souza e da
Sra. Benedita Simões, faleci-
dos. Deixa os filhos: Josimar
Ricardo Santos de Souza e
Edmar Ricardo Santos de
Souza. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado em auto fúnebre
para a Cidade de Palmital e o
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório na
Funeraria Santa Terezinha,
seguindo para o Cemitério
Municipal de Palmital. À famí-

l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. GIOVANA SEGATTI faleceu
ontem na cidade de Piracicaba,
aos 49 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Fabio Andre Pon-
tes de Moraes. Era filha do Sr.
Jomar Ramiro Segatti e da Sra.
Marina Garcia Segatti. Deixa os
irmãos: Luciana Segatti Gevar-
toski, Fabiana Segatti e Luiz
Davi Segatti Neto. Deixa demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento dar-se-á  hoje as
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 02,  seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANGELITA SOARES AN-
GELO PEREIRA faleceu ontem
na cidade de Piracicaba, aos
40 anos de idade e era viúva
do Sr. Jesuino Gonçalves Pe-
reira Neto. Era filha do Sr. Oli-
cio Angelo - falecido e da Sra.
Debora Soares Angelo. Dei-
xa os filhos: Keven, Ana Ju-
lia, Debora Eduarda, Alice,
Davi. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-á  hoje ás 09:30
horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal da
Vila Rezende  – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os
sent imentos  de pesar  do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ARNALDO PEREIRA DA SIL-
VA faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 72 anos, filho
dos finados Sr. Clemente Pe-
reira da Silva e da Sra. Alzira
Maria de Jesus, era casado
com a Sra. Veranilde Alves dos
Santos; deixa os filhos: Janilei-
de da Silva, casada com o Sr.
Anderson Alves dos Santos; Gir-
lene Alves Silva dos Santos,
casada com o Sr. Gilvanio Alves
dos Santos; Marcelo Alves Sil-
va; Tania Alves Silva, casada
com o Sr. Alfredo Rodrigues Al-
ves da Silva e Vagner Alves da
Silva, falecido. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CAROLINA BOMBO DE
CAMPOS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 92 anos,
filha dos finados Sr. João Bom-
bo e da Sra. Esperança Victori-
ni, era viúva do Sr. João Bueno
de Campos; deixa os filhos:
Aparecido Roberto Bueno de
Campos, casado com a Sra.
Dione Bigaton; João Aparecido
Bueno de Campos, casado
com a Sra. Marcia Schievano
Bueno de Campos e Carmo
Jose Bueno de Campos, casa-
do com a Sra. Valquiria Maria
dos Santos. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 15h00 do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende, sala
“03”, para o Cemitério Munici-
pal da cidade de Iracemápolis/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO CALDERAN faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 92 anos, filho dos finados
Sr. Angelo Calderan e da Sra.
Maria Santin, era casado com a
Sra. Odila Polisel Calderan;
deixa os filhos: João Angelo
Calderan, casado com a Sra.
Denise Aparecida Lissoni Cal-
deran; Jomari Odiseti Calderan
Furlan, viúva do Sr. Diogenes
Furlan; Rosangela Maria Calde-
ran Mendes, casada com o Sr.
Luiz Carlos Mendes e Angela
Maria Calderan Inocencio, ca-
sada com o Sr. Walter Luiz Ino-
cencio. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório da Saudade,
sala “03”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

EMPRESÁRIO SR. ALDANO BE-
NETTON FILHO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 67 anos,
filho dos finados Sr. Aldano Be-
netton e da Sra. Helena Rovay
Benetton, era casado com a
Sra. Silmara Aparecida Salvego
de Aguiar Benetton; deixa os fi-
lhos: Luciano Aguiar Benetton
e Fabiano Aguiar Benetton. Dei-
xa irmãos, sobrinhos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem das 09h00 às
16h00 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ODILA MONTANARI MACI-
EL faleceu ontem, na cidade de
São Pedro/SP, contava 57 anos,
filha dos finados Sr. Benedicto
Montanari e da Sra. Lazara Ma-
ria da Conceição Montanari, era
casada com o Sr. Dorival dos
Santos Maciel; deixa os filhos:
Diego dos Santos Maciel, casa-
do com a Sra. Rosangela Ra-
mos Viana Maciel e Giseli Ali-
ne Maciel. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório Memorial de
São Pedro, sala “01”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALAIDE MARTINS DE OLI-
VEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 64 anos, filha da
Sra. Luzia Coelho Lopes, fale-
cida, era viúva do Sr. Jose Maria
Ramalho de Oliveira; deixa os

filhos: Marlene Ramalho de Oli-
veira, casada com o Sr. Oziel
Nunes da Silva; Maura Rama-
lho de Oliveira; Airton Ramalho
de Oliveira e Marcia Ramalho
de Oliveira, casada com o Sr.
Marcos. Deixa netos, bisneto,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MOACIR ELEODORO DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 80 anos, filho
dos finados Sr. Antonio Eleodo-
ro de Oliveira e da Sra. Palmira
Piovani de Oliveira, era casado
com a Sra. Marina Prata de Oli-
veira; deixa os filhos: Matheus
Eleodoro de Oliveira; Marcelo
Eleodoro de Oliveira, casado
com a Sra. Mariana Aparecida
Celso de Oliveira e Marcos Ele-
odoro de Oliveira, casado com
a Sra. Juliana Felicio de Olivei-
ra. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 16h00 do
Velório do Cemitério Munici-
pal da cidade de Charqueda/
SP, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCIANE ELISA DA SILVA
RAMOS faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 43 anos, filha do
Sr. Nicanor David da Silva, fale-
cido e da Sra. Zenaide Vaz da
Silva, era casada com o Sr. Van-
derlei Ramos; deixa os filhos:
Ana Julia da Silva Ramos e Van-
derlei Junior da Silva Ramos.
Deixa demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
10h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEUSA RIBEIRO DE
SOUZA DIDO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 79 anos,
filha dos finados Sr. Eliezer de
Oliveira Sousa e da Sra. Aurea
Ribeiro, era casada com o Sr.
Paulo Roberto Dido. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório Municipal
São Pedro, sala “01”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. BENEDICTO GALVÃO DE
MOURA faleceu ontem, na cida-
de de Limeira/SP, contava 86
anos, filho dos finados Sr. Isal-
tino Galvão de Moura e da Sra.
Otilia Maria da Conceição. Dei-
xa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Limei-
ra/SP, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MOACYR SERAFIM faleceu
ontem, nesta cidade, contava 90
anos, filho dos finados Sr. Joa-
quim Serafim e da Sra. Adelai-
de Serafim, era casado com a
Sra. Rosa Bruno Serafim; deixa
os filhos: Ronaldo Aparecido
Serafim; Luiz Carlos Serafim e
Moacir Serafim Filho. Deixa ne-
tos, bisnetas, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h00 da
sala “03” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA CONCEIÇÃO PAN-
DOLFO CANTON faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 73
anos, filha dos finados Sr. Pau-
lo Pandolfo e da Sra. Gentil
Moreti Pandolfo, era casada
com o Sr. Jose de Jesus Can-
ton. Deixa filhos, netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “D” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
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